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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 10 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Desde acoso a feminicidios, en la Rivera Maya 
Camaristas y meseras son víctimas de violencia en los hoteles en los que trabajan, 
por parte de compañeros o huéspedes; patrones evitan las denuncias y amenazan 

 

 
Despliega Sheinbaum su red de promoción 
Suman a 170 funcionarios 

 

 

Pasa en comisiones recorte de 8 mil mdp 
Acuerdo. Mesa técnica para analizar más de mil reservas de la oposición  
 

 

Inflación llega en octubre a su nivel máximo desde diciembre del 2017 
Supera expectativa; preocupa el índice subyacente 
 

 
AMLO presenta al mundo plan para combatir pobreza 
“Nunca la ONU ha hecho algo real por marginados, pero no es tarde” 
 

 
AMLO amonesta a la ONU… y pinta sus planes para pobres 
Discurso en NY. Ante el Consejo de Seguridad, llama a países a “salir del letargo” y 
condena el fracaso mecanismo Covax para vacunas; en las calles lo aclama una 
multitud que seguía la sesión por pantallas 
 

 
Pide crear un Estado mundial de bienestar 
Andrés Manuel López Obrador acude a la ONU 
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Propone AMLO mecanismo para atacar pobreza en el mundo 
En la ONU dice que el principal problema del planeta es la corrupción, afirma que el 
reparto de vacuna Covax es un “rotundo fracaso” 

 

La Razón 
Avanza en Diputados recorte al INE; esté ve impacto en ejercicio de 
revocación 
Morena y aliados avalan dictamen de comisiones 
 

 
Crece la incautación de drogas en el mar 
Cuatroté asegura 54 embarcaciones 
 

 
“Es necesario que ONU despierte de su letargo” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Luz verde 
La basílica estará abierta todo diciembre para los festejos guadalupanos, anuncio el 
Gobierno capitalino 

 

 

Triplica mortalidad en México por C-19 a la medida en OCDE 
Y es el tercero más bajo en vacunación 
 

   
Salir del letargo, pide AMLO a ONU; propone ayudar a pobres 
Planea Biden reunión con AMLO 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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La plática de Marcelo con AMLO 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Nos relatan que el canciller Marcelo Ebrard pudo por fin, después de cuatro 
meses, hablar con el presidente Andrés Manuel López Obrador de algo diferente 
a los asuntos internacionales del gobierno de México. La noche del lunes, previo 
a la participación del mandatario en la ONU, nos comentan que ambos 
personajes platicaron largo y tendido de otros temas. Obviamente no faltó —en 
la charla de hora y media— el tema de la carrera presidencial y las aspiraciones 
del secretario. Marcelo salió de la reunión con una sonrisa, luego de llevar 
semanas sin poder expresarle a su jefe por qué considera que hay un trato 
diferenciado hacia las “corcholatas” que caminan rumbo a 2024. Ebrard 
acompañó en el viaje de ida a Nueva York a López Obrador, pero no vuelven 
juntos. El canciller se va ahora a la Expo Dubai, donde este miércoles será el 
Día de México y hasta donde ya llegó el Buque Escuela Cuauhtémoc, de la 
Armada de México. 
 
Debate energético, ¿político o técnico? 
 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados, dirigida por Ignacio Mier, 
hizo una propuesta en la Junta de Coordinación Política para que, en el 
parlamento abierto, que se abrirá en torno a la reforma constitucional en materia 
eléctrica del presidente, Andrés Manuel López Obrador, acudan solamente 
técnicos y no haya un debate político y así no contaminar esta discusión. Sin 
embargo, dentro de la propia bancada de Morena, el diputado Irán Santiago se 
manifestó en contra de esta propuesta porque consideró que también deben ser 
escuchados otros sectores de la población como son los propios usuarios que 
diariamente pagan la luz, los comerciantes, los indígenas que rentan sus tierras 
para la generación de energías limpias. La idea final será conversada la próxima 
reunión de los siete coordinadores parlamentarios de San Lázaro. 
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Marihuana sigue viva en el Senado 
 
La ley para regular el cannabis va tomando forma en el Senado. Luego de que 
desde abril había quedado prácticamente en el limbo, los senadores reactivaron 
el tema y pusieron manos a la obra, con la conformación de un grupo de trabajo 
para agilizar su aprobación antes del 15 de diciembre.  Una de las más 
interesadas en el tema es la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez 
Cordero, quien presentó la primera propuesta al respecto al inicio de la pasada 
legislatura, antes de asumir el cargo de secretaria de Gobernación. Ahora, 
continúa activa en esta materia y se ha reunido con actores políticos como el 
embajador de Marruecos, país que recientemente logró la regulación de la 
planta, para intercambiar puntos de vista y enriquecer la iniciativa que se debatirá 
en comisiones durante las próximas semanas. 
 
Presupuesto va para largo 
 
Nos adelantan que durante la discusión del Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2022, la oposición buscará meter su proyecto de presupuesto alterno 
en el que propusieron reasignar 380 mil millones de pesos para modificar más 
de 92 programas. Nos explican que, para insertar sus planteamientos al 
dictamen presidencial, deberán hacerlo punto por punto una vez llegado el 
debate en lo particular, por lo que se prevé que interpongan más de 2 mil 
reservas. Así, no se descarta que la discusión del PEF 2022 ¡se vaya hasta el 
sábado! 
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La boda 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Santiago Nieto tenía tres facetas. La encomiable: persiguió al cártel Jalisco 
Nueva Generación por la ruta del lavado de dinero al grado que estaba en la 
misma lista de objetivos que derivó en el salvaje atentado contra Omar García 
Harfuch. La necesaria: era el contrapeso dentro del gobierno al fiscal Alejandro 
Gertz, el ejemplo más acabado del uso de una institución para fines personales. 
La indeseable: no tuvo empacho en prestarse para las venganzas políticas del 
presidente, como armamento para alentar la narrativa del obradorato a la que 
proveyó insaciablemente de cuentas congeladas que muchas veces quedaban 
nomás en cuentos congelantes. 
Santiago Nieto no hizo nada ilegal al casarse en Antigua, Guatemala, con la 
consejera del INE, Carla Humphrey. Pero violó las reglas no escritas del 
presidente: se organizó una boda en un hotel de lujo en un destino turístico de 
caché e invitó a personas a quienes el presidente López Obrador considera 
adversarios. No era el cash, eso nunca ha asustado al presidente (ahí están sus 
hermanos en video, ahí están las maletas de sus operadores, las ligas, las 
bolsas). Eran el lujo y el diálogo. Dos pecados capitales del obradorato. Lo 
esbozó desde la mañanera del lunes, unas horas después de todos los 
escándalos de la boda; y lo concretó antes de viajar a Nueva York para hablar 
de corrupción en la ONU. 
El despido fulminante de Santiago Nieto deja claro que en este gobierno es peor 
poner en duda la construcción propagandística del presidente —la austeridad y 
los enemigos— que cometer delitos como retorcer la ley, mentir desde la 
autoridad, ser negligente con la salud de millones, falsificar documentos, ser 
acusado de violación sexual, encarcelar por venganza, recibir sobres en efectivo 
para campañas... 
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A juzgar por el criterio presidencial de despidos y respaldos, perseguir opositores 
está permitido, protagonizar escándalos de corrupción está permitido, dar 
contratos directos opacos está permitido, perseguir migrantes con militares está 
permitido, desaparecer miles de millones de pesos está permitido, gozar de una 
fortuna inmobiliaria inexplicable está permitido, dejar a niños sin vacuna está 
permitido, dejar a niños con cáncer sin medicinas está permitido, dejar a madres 
solteras sin estancias para sus hijos está permitido, pero hacer una boda en el 
extranjero y brindar con vino importado con alguien que no piensa como AMLO 
merece el castigo fulminante. 
¿No calculó Santiago Nieto que este podría ser el desenlace? ¿Un político de su 
larga trayectoria no imaginó las consecuencias de su lance? ¿O desde la lista de 
invitados y el presupuesto de la fiesta quiso marcar distancia del presidente? 
¿Imaginó que López Obrador no se atrevería a correrlo? ¿López Obrador lo va 
a dejar “suelto”, despedido en un seco comunicado que no le da ni las gracias 
por su trabajo? ¿Lo va a abandonar a su suerte, con todos los expedientes —de 
adentro y de afuera, de adversarios y de íntimos— que puede tener? 
 
SACIAMORBOS 
 
¿Censura a la ostentación? ¿Qué tiene Guatemala que no tenga Aspen? 
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¿Quieren hacer naufragar la revocación para 
sacrificar al INE? 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Raúl Rodríguez Cortez, Columna de Opinión  

La sana práctica de someter a revocación de mandato a un gobierno, promovida 
por AMLO a nivel federal mediante una reforma constitucional, se encamina a 
ser pervertida por la propia 4T y la oposición, animados ambos por sus intereses 
electorales, en medio de la adelantadísima sucesión presidencial. 
Todo cuanto se ha hecho para llevarla a buen puerto en marzo del año próximo, 
ha sido motivo de polémica y de confrontación. 
Primero fue la fecha de su eventual realización. AMLO prometió como candidato 
celebrar esa consulta cada dos años. Ya aprobada la reforma constitucional, 
Morena y el gobierno de López Obrador plantearon su realización una vez, a 
mitad de sexenio, y que para abatir gastos en el contexto de la austeridad 
republicana se llevara a cabo el mismo día de la elección federal intermedia del 
6 de junio pasado. La propuesta fue tajantemente rechazada por la oposición, 
con el argumento de que lo que el Presidente pretendía era estar presente en 
las boletas para que su popularidad favoreciera la captación de votos para los 
candidatos de su partido. 
Definida finalmente la fecha para marzo de 2022, se pasó al tema de la 
aprobación de la ley reglamentaria de Revocación de Mandato que el grupo 
parlamentario del partido en el poder no pudo sacar en los tiempos previstos por 
la misma legislación y que la oposición rechazó dos veces cuando se pretendió 
incluirla en periodos extraordinarios. 
Ante la falta de la ley reglamentaria y ya con los tiempos encima, el INE elaboró 
un reglamento para la organización de la consulta. De él derivó que la 
recolección de las firmas necesarias para convocarla se haría mediante un 
mecanismo electrónico, lo que impugnó Morena. La oposición, por su parte, 
exigió que, en el fraseo de la pregunta a consultar, se incluyera el término 
“pérdida de confianza”, lo que incomodó a la 4T que simplemente consideraba 
preguntar si el Presidente debía o no continuar al frente del Ejecutivo. 
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Finalmente se aprobó la Ley Federal de Revocación de Mandato (la 
reglamentaria) en la que la pregunta es: ¿Estás de acuerdo en que, a Andrés 
Manuel López Obrador, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, se le 
revoque el mandato por pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la 
República hasta que termine su periodo?, con estas posibles respuestas: “Que 
se le revoque el mandato por pérdida de confianza” o “Que siga en la Presidencia 
de la República”. 
Mientras tanto, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ordenó al INE que las firmas para la consulta revocatoria se recabaran mediante 
aplicación móvil, pero también en papel, lo que viene a complicar al instituto 
electoral el cumplimiento de ese requisito con los tiempos tan cerrados. 
Tiene lógica el planteamiento del bloque opositor. La razón para revocar un 
mandato no puede ser otra que la pérdida de confianza. De otra manera sería 
una ratificación intencionada con miras a beneficiar al partido en el gobierno en 
los próximos procesos electorales, sobre todo el presidencial de 2024. 
¿Cómo recabar firmas para revocar por pérdida de confianza, cuando la 
aceptación presidencial raya en el 64 por ciento? El proceso ha iniciado y tienen 
que ser 2.7 millones las firmas requeridas (el tres por ciento de un padrón 
electoral conformado por 93.8 millones de ciudadanos). ¿Se conseguirán en un 
plazo que vence el próximo 15 de diciembre? 
Y más aún: ¿participarán los 36 millones de electores (40 por ciento de la lista 
nominal) para que el resultado sea vinculante (de aplicación obligatoria)?. AMLO 
ha dicho que acatará el resultado, aunque no se obtenga el mínimo de 
participación exigido por ley. 
Por si algo faltara, ha surgido otro elemento que pone en riesgo la consulta 
revocatoria. El proyecto de Presupuesto de Egresos 2022 (cuya aprobación 
deberá ocurrir por ley a más tardar el próximo domingo, reduce los gastos del 
INE en cuatro mil 900 millones de pesos, cuando el gasto estimado para la 
revocación de mandato es de tres mil 800 millones de pesos. 
Surgen varias preguntas: ¿Podrá el INE organizar la consulta con el reducido 
presupuesto que se plantea otorgarle? ¿Existe la intención desde la 4T de 
ponerle al INE todos los obstáculos para que no pueda realizarla? ¿Si no la hace 
el INE, quien la hará? 
Lo que ven desde el bloque opositor es la intención de ahorcar al instituto 
electoral, culparlo de que la gente no acuda a la consulta y finalmente sacrificarlo. 
Por donde se vea es, como le digo, la perversión de una sana práctica de 
democracia directa. 
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Instantáneas: 
 
1. PARA EL REGISTRO. Tras la intempestiva salida de Santiago Nieto de la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la secretaría de Hacienda, llega para 
sustituirlo por acuerdo presidencial Pablo Gómez Álvarez. Aunque economista, 
no parece tener el perfil técnico y jurídico para asumir la responsabilidad en una 
de las pocas posiciones de la 4T que han dado resultados tangibles y 
cuantificables. No se desconoce, por supuesto, su trayectoria política como 
activista del Movimiento del 68, su dirigencia en el Partido Socialista Unificado 
de México (PSUM) y su larga carrera como diputado y senador del PRD y 
actualmente de Morena. Vaya simplemente para el registro, la manera en que 
se han empoderado Gómez y su expareja Elvira Concheiro. Ella es la actual 
Tesorera de la Federación, un hijo de ambos, Ángel Gómez Concheiro es 
director general de Grandes Festivales Comunitarios de la Secretaría de Cultura 
de la CDMX y una sobrina de Pablo, Galia Borja Gómez es subgobernadora del 
Banco de México. Un hermano de Elvira, Luciano Concheiro Bórquez es 
subsecretario de Educación Superior de la SEP y otro, Juan Concheiro Bórquez, 
es director de la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados. Y una prima 
de la Tesorera, María de los Ángeles Comesaña y Concheiro, es directora de 
Análisis Económico de la SCT. 
 
2. DE LA QUE SE SALVÓ. El que había confirmado su asistencia a la boda en 
Guatemala de Santiago Nieto es Marcelo Ebrard. Son muy amigos. Pero la 
muerte de la suegra del canciller y el luto por la pérdida, lo hicieron cancelar. En 
la ceremonia de Antigua sí se dejaron ver el subsecretario de Relaciones para 
América Latina, Maximiliano Reyes Zúñiga y el director general para América del 
Norte, Roberto Velasco Álvarez. 
 
3. CONGRUENCIA. Otro que fue invitado a la boda, pero no pudo asistir por su 
agenda legislativa fue Ricardo Monreal. El líder de la fracción parlamentaria de 
Morena en el Senado y presidente de la JUCOPO calificó como “acto de 
congruencia” la renuncia del hoy exdirector de la UIF. Destacó que Nieto ha sido 
un funcionario eficaz y leal a México, y lamentó el “linchamiento” de quienes 
ahora lo tachan de traidor. 
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Un supraestado cuatroteizado 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

El presidente López Obrador quiere que la ONU “despierte de su letargo, que 
salga de la rutina del formalismo; que se reforme y que denuncie y combata la 
corrupción en el mundo; que luche contra la desigualdad y el malestar social” en 
el planeta; crear un “estado mundial de fraternidad y bienestar” que adopte la 
bandera de la 4T. 
Al presidir la sesión del Consejo de Seguridad que encabeza el mexicano Juan 
Ramón de la Fuente, concedió que su propuesta es “lo más parecido a un 
gobierno mundial” con una organización convertida en “el más noble benefactor 
de pobres y olvidados de la Tierra”. 
Bien que aprovechara la presencia del secretario general de la ONU y no limitara 
su intervención a un Consejo contralado por cinco potencias (Estados Unidos, 
Francia, Reino Unido, Rusia y China), cuya función (mantener la paz y la 
seguridad internacionales, investigar controversias que puedan crear fricción 
entre países, recomendar métodos de ajuste a los desacuerdos, planear un 
sistema reglamentario de los armamentos, determinar amenazas a la paz y 
agresiones militares, impulsar sanciones que no entrañen el uso de la fuerza, 
emprender acciones armadas contra un agresor y recomendar la designación 
del secretario general de la ONU y a los magistrados de la Corte Internacional 
de Justicia) es por completo ajena a la sugerencia de AMLO. 
Por eso desde el arranque precisó: “No vengo a hablar de seguridad como 
sinónimo de poderío militar ni como argumento para el empleo de la fuerza contra 
nadie”.  
Tan de altísima complejidad es la idea planteada que parece imposible de 
cristalizar porque incluye el levantamiento de un censo de 750 millones de 
pobres entre los más pobres (la población mundial es algo menos de siete mil 
millones 800 mil personas) cuando aquí, con 130 millones de habitantes se 
mantiene en secreto el censo de la Secretaría de Bienestar, que afirma tener 
registrados a 23 millones de beneficiarios. 
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La recomendación apela al financiamiento de “un fondo de tres fuentes: 
contribución voluntaria anual de 4 por ciento de sus fortunas a las mil personas 
más ricas del planeta; aportación similar de las mil corporaciones más 
importantes por su valor en el mercado mundial, y cooperación de 0.2 por ciento 
del PIB de cada uno de los países integrantes del G20. De cumplirse esta meta 
de ingresos, el fondo podría disponer de un billón de dólares” (no aclaró si son 
mil millones, como aplica en lengua inglesa, o un millón de millones que significa 
en español). 
Su pretensión hace recordar la puntada que se aventó ante el compromiso de 
100 países en la cumbre de la Conferencia de la Convención Marco de la ONU 
sobre el cambio climático para “cuidar y reparar los bosques”. 
 “¿De dónde creen que salió?”, preguntó en su mañanera. “De sembrando vida 
(…). El programa lo propusimos nosotros”, afirmó a sabiendas de que aquel 
acuerdo es para la preservación y reforestación de lo que hay o había, no para 
plantar frutales ni árboles madereros…  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

La reforma eléctrica y el T-MEC 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Patricia Armendáriz, Columna Consciencia  

La exposición de motivos enviada por el Presidente a la Cámara de Diputados 
para la reforma eléctrica es muy explícita en cuanto a los problemas actuales del 
funcionamiento del mercado eléctrico y sus consecuencias adversas en las 
finanzas públicas: falta de competitividad, inequidad en precios y falta de 
confiabilidad y seguridad en la red. Sin embargo, la manera en que la reforma 
plantea resolver dichos problemas ha generado varias preocupaciones, 
principalmente alrededor de los conceptos de expropiación, monopolio estatal y 
cancelación de contratos.  
Alrededor de estos conceptos existe la preocupación de que la reforma eléctrica 
viole los tratados internacionales, en particular el T-MEC. Para atender estas 
preocupaciones he analizado diversos capitulados del acuerdo para concluir que 
no existe tal violación.  
En el capítulo 14, que trata el tema de inversión, no encuentro que éste implique 
actos de expropiación de acuerdo con los casos que el tratado define como 
expropiatorios, ni directos ni indirectos. En el capítulo 21 de competencia se 
establece claramente que se podrán hacer exenciones siempre y cuando estén 
basadas en el bien público o motivos de política pública. En el capítulo 22, el T-
MEC considera a las empresas propiedad del Estado y sus monopolios 
permitidos, y regula su actuación para efectos del tratado, y tampoco veo que la 
reforma propuesta contravenga dicha regulación.  
Los contratos que se tendrán que cancelar lo harán no por temas expropiatorios 
ni en violación del Estado de derecho, sino porque en el nuevo funcionamiento 
del mercado algunos contratos no tienen cabida y por lo mismo se tendrían que 
replantear. Y otros, como los de venta de energía eléctrica en sociedades de 
autoabasto que no lo son, pues son justamente irregulares y tendrían que 
cancelarse.  
Todas estas naturales confusiones nos llevan a ratificar que urge un diálogo 
entre el Legislativo e inversionistas, analistas, partes y tratados supuestamente 
afectados que haga exhaustivas las aclaraciones de dudas, para que quede claro 
que no hay motivos para preocuparse de parte de nadie que esté actuando 
legalmente en el mercado eléctrico mexicano. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Forma y fondo. La visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a 
Nueva York fue todo un acontecimiento. Lo mismo en la manera en la que fue 
recibido por los connacionales que en la profundidad de su discurso. Reprochó 
que la Organización de las Naciones Unidas “nunca ha hecho nada trascendente 
en favor de los pobres” y urgió a reformar al organismo multinacional y sacarlo 
de su letargo, rutina y formalismo. “No vengo a hablar de seguridad como 
sinónimo de poderío militar ni como argumento para el empleo de la fuerza, mi 
planteamiento se basa en lo que postuló Roosevelt cuando se creó la ONU: El 
derecho a una vida libre de temores y miseria”, dijo. En las inmediaciones, 
mexicanos le rindieron muestras de respeto. Absolutamente merecidas. 
 
2. Cosecha. Pablo Gómez, quien ocupa por primera vez un cargo dentro del 
Poder Ejecutivo desde su llegada a la política, en 1979, y quien ha sido 
legislador, diputado, senador, expuso que el fenómeno al que se enfrenta el 
actual gobierno es la corrupción que forma parte del sistema de gobierno del 
país. El hombre que durante décadas ha sembrado política, se suma, junto con 
toda su experiencia, a la transformación. “A partir de que surge en México una 
nueva fuerza gobernante, esa nueva fuerza gobernante tiene entre sus 
principales objetivos destruir el Estado corrupto, y eso no se puede hacer por un 
decreto solamente, se necesitan muchos decretos, muchos actos”, dijo. Llegó el 
momento. Y como titular de la UIF no lo desaprovechará. 
 
3. El castillo de la impureza. En el colmo de los exfuncionarios mexicanos, uno 
más está en la mira de la justicia. Y proviene de la misma cúpula de Petróleos 
Mexicanos, la institución que se ha convertido en la caja chica de sus 
exdirectores. La Organización Internacional de Policía Criminal tiene una 
solicitud de la Fiscalía General de la República para la búsqueda y localización 
de Carlos Treviño, exdirector de Pemex, acusado por presuntos delitos de 
operaciones con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa. Se le 
busca a nivel internacional en 194 países y es uno de los imputados por Emilio 
Lozoya, otro exdirector de Pemex en problemas, quien reveló su participación en 
el caso Odebrecht. ¿Se salva Octavio Romero, la actual cabeza en Pemex? 
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4.  Cohesión. El éxito de los institutos políticos está, básicamente, en su 
capacidad de convocatoria y organización. Y, en ambos rubros, el partido que 
lidera Mario Delgado está bien afinado. Morena no pierde contacto con las bases 
y cotidianamente suma adeptos, a diferencia de la oposición, que no logra 
reestructurarse. Aunado a esto, Morena, PT, Verde Ecologista y Nueva Alianza 
acordaron ir unidos en las elecciones del próximo año en Tamaulipas, 
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo. Mario Delgado 
destacó que los candidatos no necesariamente serán de Morena. Esta vez la 
selección de los aspirantes de Juntos Hacemos Historia no será motivo para 
poner en riesgo la alianza. El resto, ¿tienen con qué dar la pelea? 
 
5.    Transparencia. El Senado debe aclarar por qué pagó 2.2 millones de pesos 
al Centro de Estudios para un Proyecto Nacional Alternativo, S.C., porque los 
servicios que presta se duplican con el trabajo que, se supone, realiza la 
Secretaría General de Servicios Parlamentarios. En este sentido, se aclara que 
la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, no tuvo injerencia 
alguna en la contratación de ese tipo de asesoría porque ya existía antes de que 
ella se reincorporara al Senado, ni tampoco contrató los servicios de Jorge 
Alcocer Villanueva. Las cosas claras. 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO propone que los más ricos ayuden a los pobres (El Universal, Pedro Villa y 

Caña, p. web). 
Estados Unidos, Nueva York. - Tras realizar una enérgica crítica contra la corrupción y 
el neoliberalismo —como factores que agravan la desigualdad en el mundo—, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que nunca en la historia de Naciones 
Unidas se ha hecho algo “realmente sustancial en beneficio de los pobres”. 
Al presidir la sesión del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, y retomando su 
lema de campaña electoral: “Por el bien de todos, primero los pobres”, el Jefe del Estado 
mexicano anunció que en la próxima Asamblea General de la ONU México propondrá 
un Plan Mundial de Fraternidad y de Bienestar para garantizar la vida digna de 750 
millones de personas pobres, pero con base en el modelo de los programas sociales 
que impulsa su gobierno, como Sembrando Vida, así como las pensiones universales 
para adultos mayores. Acompañado por Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones 
Exteriores, y por el embajador ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, el Mandatario 
federal detalló que un fondo de un billón de dólares anuales se puede obtener de 
cobrarles un impuesto a las mil personas más ricas del mundo, a las mil corporaciones 
más grandes y a los países del G20. “¿Qué estamos haciendo en México? Hemos 
aplicado la fórmula de desterrar la corrupción y destinar al bienestar del pueblo todo el 
dinero liberado con el criterio de ‘por el bien de todos, primero los pobres’. Optar por los 
pobres implica, adicionalmente, asumir que la paz es fruto de la justicia y que ningún 
país puede ser viable si persisten y se incrementan la marginación y la miseria. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador promueve fondo de un billón de dólares 
para ayudar a los más vulnerables. Foto: Eskinder Debebe. AP 
“Nunca en la historia de esta organización [ONU] se ha hecho algo realmente sustancial 
en beneficio de los pobres, pero nunca es tarde para hacer justicia. Hoy es tiempo de 
actuar contra la marginación atendiendo las causas y no sólo las consecuencias. A tono 
con esta idea, en los próximos días la representación de México propondrá a la 
Asamblea General de la ONU un plan mundial de fraternidad y bienestar. El objetivo es 
garantizar el derecho a una vida digna a 750 millones de personas que sobreviven con 
menos de dos dólares diarios”, subrayó López Obrador. 
Siguiendo con su política de acabar con el intermediarismo, señaló que, de aprobarse 
su propuesta, este fondo se entregaría de manera directa mediante una tarjeta o un 
monedero personalizado, como ocurre con sus programas sociales en México. 
“Porque cuando se entregan fondos, supuestamente para ayudar a los pobres, a 
organizaciones no gubernamentales, de la sociedad civil o a otro tipo de instituciones, 
no quiero generalizar, pero en muchos casos ese dinero se queda en aparatos 
burocráticos, en pagar oficinas de lujo, en mantener asesores, o se desvía y termina por 
no llegar a los beneficiarios”, argumentó. 
Señaló que el Banco Mundial (BM) y el Fondo Monetario Internacional (FMI) podrían 
colaborar en la creación de la estructura requerida y desde 2022 hacer un censo de las 
personas más pobres del mundo y, una vez definida la población objetivo en cada país, 
“comenzar a dispersar los recursos para el otorgamiento de pensiones a adultos 
mayores, a niñas y niños con discapacidad, becas a estudiantes, apoyos a sembradores 
y a jóvenes que trabajen como aprendices en actividades productivas, así como hacer 
llegar vacunas y medicamentos gratuitos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-propone-que-los-mas-ricos-ayuden-los-
pobres) 
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“México requiere jueces modernos” (El Universal, Manuel Espino, p. web). 
Al tomar ayer protesta a 101 jueces de Distrito, el presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, aseguró que en “un país 
polarizado, en una sociedad dividida, la labor de los jueces es más importante que 
nunca”. En sesión conjunta de los plenos de la SCJN y del Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), Zaldívar dijo que México requiere jueces con un perfil moderno y con 
compromiso con los derechos humanos. 
“Ustedes, a partir de hoy, tienen la gran responsabilidad y el enorme privilegio de ser el 
poder equilibrador, de convertirse en guardianes de la Constitución y los derechos 
humanos de las personas”, les dijo en la ceremonia que se desarrolló de manera virtual. 
Desde la sede de la SCJN, en el Centro Histórico de la capital del país, el ministro 
presidente mencionó que la labor de juez se debe hacer con inteligencia, sensibilidad, 
valentía y, sobre todo, con prudencia. 
“Están aquí derivado de exámenes de oposición de la más alta calidad, con excelencia 
académica y con total imparcialidad. Están aquí por sus méritos y no por gracia de nadie, 
pero a partir de ahora responden a la gente, responden al país, responden al justiciable, 
estoy seguro de que estarán a la altura de lo que exige México, de lo que exige el Poder 
Judicial y de lo que este momento tan complicado y delicado espera de las personas 
juzgadoras”, adujo. Afirmó que los jueces que tomaron protesta al cargo forman parte 
de una nueva generación de juzgadores federales, “la mayoría de ustedes son jóvenes, 
tenemos confianza en su dinamismo, en su responsabilidad, en su sensibilidad y su 
independencia”. Antes de presidir la toma de protesta de los nuevos juzgadores, 
Zaldívar Lelo de Larrea participó en la presentación del libro Derecho constitucional en 
movimiento. El precedente judicial norteamericano, de la doctora Ana Laura Magaloni 
Kerpel, en la que señaló que, tras la más reciente reforma constitucional en materia de 
justicia federal, es de gran trascendencia que las sentencias dictadas por la Corte y la 
salas, con mayorías calificadas, sean vinculantes para los jueces del país. 
“Esto es de una enorme relevancia, porque permitirá a la Corte llegar de manera más 
rápida, más temprana, más inmediata, a la defensa de los derechos humanos”, indicó. 
Durante su intervención, Arturo Zaldívar mencionó que la labor que hacen los ministros 
en cada sentencia tiene una relevancia superior. 
“El cuidado que debemos poner en cada párrafo, en cada palabra que tenga nuestra 
sentencia, es mucho mayor, porque las consecuencias son inmediatas, pero también es 
una enorme oportunidad de hacer cambio para bien en la vida de las personas, de 
generar nuevos paradigmas y tener un texto constitucional vivo, actualizado, vibrante”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-requiere-jueces-modernos) 
 

Aprueba Senado reforma para transparentar precios de servicios de salud 
(El Sol de México, Javier Divany, p. web). 
El Pleno del Senado de la República aprobó por unanimidad reformas que obligan a los 
prestadores de servicio de salud, garantizar una mayor transparencia e información para 
el paciente con respecto de los servicios médicos que adquiere, precios y tratamientos 
y costos de medicamentos. El proyecto de decreto reforma diversas disposiciones a la 
Ley General de Salud, para que los prestadores de servicios de salud de carácter 
público y privado, incluyendo el servicio personal independiente y los servicios auxiliares 
de diagnóstico, deberán publicar los precios de sus servicios vigentes en el punto de 
ingreso del paciente y, en su caso, en los medios informativos. 
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Con 85 votos a favor fue aprobado por unanimidad, y la reforma obliga a los prestadores 
de servicios de salud a proporcionar a los pacientes, por medios electrónicos o 
impresos, el detalle de precios y servicios aplicados como anexo a la factura respectiva. 
Exige otorgar a los pacientes toda la información necesaria para una mejor toma de 
decisiones con respecto a su salud, no sólo con respecto de la información sobre la 
eficacia y riesgo de los tratamientos, sino de los procedimientos en específico que 
conlleva cada tratamiento, monto aproximado sobre los precios y la existencia de 
terapias sustitutas. Con las modificaciones, también se pretende contar con un sistema 
de indicadores de calidad para el Sistema Nacional de Salud, establecido por la 
Secretaría de Salud y sobre la atención médica, los prestadores de servicios de salud 
podrán apoyarse en las Guías de Práctica Clínica y protocolos que deberán actualizarse 
de manera permanente, así como en las Tecnologías de Información y Comunicación. 
En su intervención, el presidente de la Comisión de Salud, Américo Villarreal Anaya, 
señaló que la privatización de la salud no debe ser una amenaza para la disponibilidad, 
accesibilidad, aceptabilidad y calidad de los servicios. Por ello, subrayó el legislador, es 
necesario contar con una regulación que garantice el acceso a los servicios médicos, 
sin que las y los ciudadanos sean víctimas de costos excesivos. 
Detalló que la propuesta busca disminuir el “gasto de bolsillo” que realizan las 
mexicanas y mexicanos, a través del fortalecimiento de las disposiciones legales 
establecidas, es decir, evitar situaciones de lucro considerables. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/aprueba-senado-reforma-para-
transparentar-precios-de-servicios-de-salud-7457409.html) 
 

Comisión de Presupuesto aprueba PEF 2022 con recorte de 8 mil mdp; pasa 
al pleno (El Universal, Antonio López y Horacio Jiménez, p. web). 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, aprobó el Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2022 que recorta 8 mil 38 millones de pesos principalmente a 
órganos y poderes autónomos, entre ellos el Instituto Nacional Electoral (INE), a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y al Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF). Se avaló con 31 votos a favor por parte de Morena y sus aliados del PT y PVEM, 
así como 24 sufragios en contra del PRI, PAN, PRD, y MC. 
Los reclamos por la reasignación de los recursos fue el común denominador en el 
debate que inició en punto de las 15:00 horas. El legislador priista Francisco Yunes 
Zorrilla denunció que los más de 8 mil millones que le quitaron a los autónomos, “no 
responde a las propuestas que hicimos algunas bancadas, ni a las opiniones de las 
comisiones, ni a las recomendaciones de los expertos en los parlamentos abiertos”. 
El PEF 2022 contempla un gasto total de 7 billones 88 mil millones de pesos para 2022. 
El proyecto original sufrió una modificación de 8 mil 38 millones de pesos, de los cuales 
4 mil 913 millones se recortan al INE, 2 mil 935 millones al CJF, 65 millones a la SCJN, 
y 125 millones de la Cámara de Diputados. Dichos recursos serán reasignados a las 
Secretarías de Agricultura (2, 700 mdp), del Bienestar (2, 457 mdp), Salud (1, 580 mdp), 
de Relaciones Exteriores (560 mdp), del Trabajo (500 mdp), de Educación Pública (116 
mdp), y la Cámara de Senadores (125 mdp). 
Al respecto, Héctor Saúl Téllez, diputado del PAN calificó de “aberrante” y “francamente 
peligroso” el recorte al INE. 
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“Tal parece es una venganza política de los resultados de la pasada comparecencia, 
ustedes promovieron una revocación de mandato y están quitando recursos que serían 
precisamente para atender esa consulta”, reclamó. 
Mirza Flores, de MC, dijo que tampoco hubo incrementos para la prevención de la 
violencia, salud sexual y reproductiva ni dinero para refugios, mientras que la priista 
Cynthia López denunció que el PEF 2022 castiga a la educación superior y a las 
escuelas de tiempo completo. 
“Si bien en el presupuesto de educación hay un aumento de 4% sí quisiera destacar que 
de cada 100 pesos disponibles para el gasto programable, se destinen solo 16 pesos a 
la función educativa, de estos solo 2.9 serían para educación superior y posgrados, a 
las universidades politécnicas se le está quedando a deber, disminuyen el presupuesto 
para la infraestructura en el sector educativo, disminuyen el presupuesto para educación 
inicial, hay cero pesos destinados a las escuelas de tiempo completo”, demandó. 
En tanto, el legislador del PAN, Romel Pacheco, lamentó la reducción sostenida a los 
recursos para el deporte, y pidió que en las reasignaciones se restituya lo que se le dio 
a ese rubro en 2021: “No puede ser posible que el presupuesto del deporte se disminuya 
año con año, en 2020 se destinaron 2 mil 783 millones de pesos, en 2021 2 mil 684 
millones, y para este año 2 mil 388, o sea cada vez menos apoyo al deporte, por eso 
vengo a pedirles ya no que le aumenten pero que no le disminuyan al presupuesto para 
el deporte”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presupuesto-de-egresos-2022-avanza-en-
comisiones-con-recorte-de-8-mil-mdp) 
 

Diputados se confrontan por recorte al gasto del INE en el PEF 2022 (El 

Economista, Belén Saldívar y Maritza Pérez, p. web). 
El recorte al gasto del Instituto Nacional Electoral (INE), propuesto en el dictamen del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022, confrontó a los legisladores en 
la Comisión de Presupuesto y Crédito Público de la Cámara de Diputados, durante una 
reunión que se alargó hasta la noche de este martes. Luego de aproximadamente seis 
horas de discusión, la Comisión de Presupuesto aprobó con 31 votos a favor, 24 en 
contra y cero abstenciones el dictamen del PEF y se acordó que las reservas que tengan 
las diferentes bancadas sean presentadas en el pleno. Los legisladores de la oposición 
mostraron su rotundo rechazo a las modificaciones del dictamen por 8,038 millones de 
pesos, en donde los ramos autónomos presentaron recortes en su gasto propuesto 
inicialmente, y que se se reasignó a los ramos administrativos. 
El priísta José Francisco Yunes Zorrilla destacó que se les da recursos a ramos cuyas 
comisiones no lo solicitaron, al tiempo que se debía conocer cómo es que se determinó 
la reducción de recursos a dos entes autónomos; el INE y el Consejo de la Judicatura 
Federal, para concentrar tales recursos a los ramos administrativos. 
Héctor Saúl Téllez, del PAN, mostró su preocupación por los cambios que “vienen 
dirigidos desde la Presidencia”, ello al resaltar como “aberrante y peligroso” el recortar 
casi 5,000 millones de pesos al INE, lo que “parece que es una venganza política” ante 
la comparecencia, la semana pasada, de Lorenzo Córdova, consejero presidente del 
instituto. “Ustedes fueron los que promovieron una revocación de mandato y están 
quitando el presupuesto que sería para atender la revocación del mandato”, subrayó. 
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En respuesta, la bancada de Morena refutó que el presupuesto del INE va de acuerdo 
a lo que se va a vivir el siguiente año, a diferencia de este 2021 en donde se llevaron a 
cabo las elecciones más grandes de la historia. 
“Hay que comparar peras con peras. El presupuesto del INE para un periodo electoral 
similar sería el del 2019, no el del 2021 cuando se llevaron a cabo las elecciones más 
grandes de la historia (...) Si comparamos con el 2019, es un incremento de 13%, cerca 
de 4,000 millones de pesos más. No les estamos quitando nada, les estamos subiendo 
pese a que el viernes su consejero presidente dejó más incertidumbre que certeza sobre 
todo por los más de 370 expedientes de investigaciones por desvío de recurso y por el 
incumplimiento que tiene en rendir cuentas”, aseveró Mario Miguel Carrillo, de Morena. 
Lidia Pérez, también de Morena, dijo que el INE debe apegarse al principio de austeridad 
y debe hacer un esfuerzo presupuestal para seguir funcionando con los recursos que 
se le otorguen, además de agregar que los 24,648 millones de pesos que solicitó como 
presupuesto es “excesivo” y no corresponde a las actividades que se desarrollarán en 
el 2022. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Diputados-se-confrontan-por-recorte-al-
gasto-del-INE-en-el-PEF-2022-20211109-0137.html) 
 

Diputados avalan crear bases para un parlamento abierto sobre la reforma 
eléctrica de AMLO (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó crear, en 
comisiones unidas, un grupo de trabajo y construir las bases del parlamento abierto en 
el que se analizará la reforma eléctrica enviada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El presidente de dicha comisión, el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz 
(Morena), señaló que se le comunicará al presidente de la Comisión de Energía la 
propuesta de análisis conjunto para comenzar lo más pronto posible con la discusión en 
tiempo, intensidad y dimensión que merece tal iniciativa presidencial. 
“No se trata de un parlamento para discutir con especialistas, se trata de escucharlos”, 
aseveró el presidente de la comisión. Además, sostuvo que se dará el plazo que 
requiera una consulta abierta, profunda a sectores que deban dar una opinión técnica 
“en materia eléctrica y constitucional”. 
En tanto, por parte del grupo parlamentario del PRI, el diputado Marco Antonio Mendoza 
Bustamante mencionó que en el debate en torno a la reforma eléctrica debe haber una 
división política y técnica; la participación de especialistas tiene una razón fundamental: 
escucharlos para analizar y conocer a fondo los temas que contiene la propuesta. 
Mientras que la diputada Cynthia Iliana López Castro (PRI) estimó difícil discutir y 
analizar la reforma porque, dijo, no tiene ni argumentos ni votos para salir avante. “Se 
debe garantizar un Parlamento Abierto plural y suficiente para que los involucrados 
expongan sus necesidades y preocupaciones”. Por su parte, Mary Carmen Bernal 
Martínez, diputada del PT, externó que su grupo parlamentario presentará a candidatas 
y candidatos que participen en el ejercicio de Parlamento Abierto en torno a la reforma. 
El diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) propuso que el parlamento abierto sobre 
esta propuesta sea para técnicos y especialistas, con el objetivo de no enfrascar el 
diálogo en un debate político. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Diputados-avalan-crear-bases-para-un-
parlamento-abierto-sobre-la-reforma-electrica-de-AMLO-20211109-0099.html) 
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Va Morena por quitarle al PRI los estados que todavía gobierna (El Universal, 

Ariadna García, p. web). 
El líder nacional de Morena, Mario Delgado, dejó claro que su partido tiene disponibilidad 
al diálogo político con el PRI para la construcción de acuerdos, pero subrayó que una 
cosa es el tema legislativo y otra el terreno electoral. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Delgado Carrillo puntualizó que en el terreno 
electoral no puede haber intercambio y Morena no es el que desaparece del mapa 
político a nadie, es la gente que sale a votar. 
Ahora, asentó, la obligación de la dirigencia nacional de Morena es ganar los procesos 
electorales de 2022 y arrebatar al PRI lo que todavía gobierna. 
Cuestionado sobre el ejercicio de la revocación de mandato, dijo que el partido tiene la 
tarea de informar a la sociedad sobre éste, y está seguro de que los diputados aprobarán 
un presupuesto razonable para que se lleve a cabo. 
Sobre los conflictos internos que vive Morena destacó que en ocasiones es hasta fuego 
amigo lo que se vive. 
Usted habló de desaparecer al PRI del mapa político, ¿así de sencillo, ya rompió? 
—Mi obligación como dirigente de Morena es ganar todos los espacios que estén en 
disputa en 2022 que habrá elecciones en Oaxaca, Hidalgo y otros, pero estos dos están 
gobernados por el PRI. Nosotros tenemos que comprometernos en ganar esas 
gubernaturas y en 2023 estará Coahuila y el Estado de México. Hay líderes partidistas 
que tiran la toalla desde antes, como el del PAN, que tiene razón. Yo sostengo que es 
un buen muchacho que le ha ayudado a la transformación, pero mi postura es distinta. 
Nuestra obligación aquí es organizarnos para presentarle a la gente por qué somos la 
mejor opción, que siga confiando en nosotros y que ganemos elecciones. 
¿Morena no desaparece a nadie del mapa político? 
—No, es la gente la que decide, la que vota, nuestra tarea es mantener a Morena como 
la primera opción política del país. 
¿Se rompe el diálogo político con el PRI? 
—Todo el diálogo político, pero una cosa son los acuerdos en el Poder Legislativo y otra 
son los procesos electorales y no puede haber intercambio alguno. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-por-quitarle-al-pri-los-estados-que-
todavia-gobierna) 
 

Dejan clase media 6.3 millones de mexicanos: Inegi (El Universal, Rubén Migueles, 

p. web). 
La población perteneciente a la clase media en México pasó de 53.5 millones de 
personas en 2018 a 47.2 millones en 2020, es decir 6.3 millones menos, estimó el Inegi 
en la actualización del ejercicio para cuantificar dicho estrato de la población, basado en 
patrones de gasto de la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares (ENIGH) 
para el periodo 2010-2020. 
Con esa contracción de personas y hogares que eran de la clase media a causa de la 
pandemia, México profundizó su carácter de ser un país donde predomina la clase baja, 
destacó Gerardo Leyva, director general adjunto de Investigación del Inegi. 
La población ubicada en la clase alta también disminuyó, al pasar de 1.8 millones en 
2018 a poco más de un millón el año pasado, mientras que la población de la clase baja 
se incrementó de 69.9 millones a 78.5 millones. 
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“Más de 99% de la población en México es clase baja o clase media. La clase media es 
37.2% de la población y la clase baja 62%, entonces México sigue siendo un país 
básicamente de clase baja, a diferencia de lo que proponían el politólogo Luis Rubio y 
el economista Luis de la Calle en su libro publicado en 2010, de que éramos un país de 
clase media. De hecho, la clase media se redujo producto de la pandemia”, explicó 
Leyva en entrevista con EL UNIVERSAL. 
Usando los niveles y patrones del gasto de la ENIGH se estima que el porcentaje de 
hogares en la clase media subió paulatinamente de 42.4% del total en 2010 a 46.7% en 
2018. Sin embargo, cayó a 42.2% en 2020, año de la pandemia, comentó Julio 
Santaella, presidente del Inegi, en su cuenta de Twitter. 
Por su parte, la participación de las personas ubicadas en dicha clase social pasó de 
39.2% del total en 2010 a 42.7% en 2018, para caer a 37.2% en 2020, con lo que llegó 
a sus niveles más bajos desde que el Inegi hizo una primera estimación. 
“Un resultado importante es que la mayor parte de la población sigue concentrada en 
clase baja, y yo creo que tomará algunos años más de progreso para que podamos 
revertir esta situación y hacer que la clase media sea mayoritaria”, estimó Leyva. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dejan-clase-media-63-millones-de-mexicanos-
inegi) 
 

Desde acoso a feminicidios, lo que sufren empleadas en la Riviera Maya (El 

Universal, Melissa Amezcua, p. web). 
El carrito de limpieza de una camarista tenía dos horas en un pasillo de un exclusivo 
hotel en la Riviera Maya. Era 2010, ella trabajaba en el turno matutino y debió haber 
terminado de limpiar la habitación en 30 minutos, por muy sucio que estuviera, explican 
sus compañeras. Ningún trabajador o huésped que pasó por ahí sospechó que dentro 
del cuarto la trabajadora, originaria de Tabasco, estaba siendo violada y golpeada por 
un turista estadounidense. Fueron sus compañeras del siguiente turno quienes notaron 
la ausencia de la mujer, cuyo nombre se omitirá por seguridad y quien sigue trabajando 
como camarista. Al sobrevivir al ataque, avisó a los jefes y administradores del hotel, 
quienes ese mismo día mediaron la situación con una transferencia de 50 mil pesos a 
cambio de no denunciar el crimen con las autoridades, de acuerdo con testimonios 
recabados por EL UNIVERSAL. El turista volvió a su país y la mujer fue despedida del 
resort, según su dicho. 
Se envió un cuestionario al hotel; no se recibió respuesta. 
Delitos como el que ella sufrió quedan impunes. Sus historias no son anécdotas o casos 
aislados. La violencia contra las mujeres trabajadoras, que migran de otros estados, 
jóvenes y solas, en el sector turístico es constante: maltrato laboral, acoso de turistas e 
inseguridad en el lugar donde viven. 
EL UNIVERSAL realizó entrevistas con decenas de trabajadoras y extrabajadoras de 
hoteles y restaurantes de la Riviera Maya en los últimos cinco meses, habló con grupos 
de la sociedad civil, revisó denuncias de acoso y violación, habló con víctimas y sus 
familias, sindicatos, hoteles y abogados. Las mujeres que hablaron con este diario lo 
hicieron de manera anónima, pues muchas de ellas continúan trabajando ahí y temen 
represalias. Todas tienen al menos 10 años de experiencia en el ramo turístico. 
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Quintana Roo es el estado que más turistas recibe en el país; en 2019 fueron 17 millones 
y en 2020, a pesar de la pandemia, lo visitaron 7 millones. Tiene al menos 3 millones de 
cuartos disponibles por mes para turistas, de acuerdo con el Compendio Estadístico de 
Turismo del gobierno federal. La Riviera Maya y Cancún, tan sólo en 2019, generaron 
una derrama turística de más de 6 mil millones de dólares. Y, de acuerdo con datos del 
Inegi, es la zona donde más personas trabajan en el sector turístico del país. 
De acuerdo con esta investigación, la violencia contra las trabajadoras en el sector 
turístico crece año con año. La mayoría de sus patrones no tienen protocolos para actuar 
en situaciones de acoso y, en muchos casos, desalientan a ejercer una denuncia. 
La violencia más común es el acoso, pero ha habido casos de asesinatos y feminicidios. 
Las mujeres entrevistadas en el contexto actual de violencia hablan de violaciones 
sexuales como el delito al que más se enfrentan y al que más le temen. 
Se revisaron los protocolos de las empresas hoteleras y restaurantes de todas las 
trabajadoras entrevistadas; de ocho firmas, sólo dos cuentan con planes de acción en 
caso de que una empleada sea víctima de alguna violencia en razón de ser mujer. 
Uno de los hoteles elaboró el documento luego del feminicidio de una empleada y el 
segundo, que se publicó hace unas semanas, pertenece a una compañía que cotiza en 
la bolsa de valores Nasdaq en Estados Unidos, por lo que está obligado a reportar los 
contextos sociales en los que operan sus empresas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/desde-acoso-feminicidios-lo-que-sufren-
empleadas-en-la-riviera-maya) 
 

CDMX pelea 2 mil mdp de presupuesto en la SCJN (El Universal, Salvador Corona 

y Claudia González, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México pelea la controversia constitucional que interpuso 
el Estado de México ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) —que 
cuestiona las cifras del Censo de Población 2020 del Inegi, que le reduce población, y 
por ende participaciones federales— para que regresen 2 mil millones de pesos a las 
arcas capitalinas en el ejercicio presupuestal 2022. 
En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, recordó que 
en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), para destinar recursos a las 
entidades se utiliza una fórmula en la que el número habitantes es una variable 
importante en la dispersión de los montos; sin embargo, el gobierno mexiquense 
decreció en población, lo que reduce asignaciones federales, por lo que promovió el 
recurso ante la SCJN. 
De acuerdo con información del gobierno del Estado de México y del capitalino, hay una 
suspensión provisional, por lo que se le asignaron recursos, en 2021, a la entidad 
mexiquense con la cifra de la población anterior del censo y eso afectó a otros estados. 
“Lo que queremos es que se nos resarza lo que nos corresponde en 2022, y con 
respecto a la población nos correspondía ya en 2021, pero lo que estamos peleando es 
que por lo menos en el año que viene nos den los recursos que deben ser, y ahí sí nos 
ayudan todos los alcaldes, pues sería muy bueno, eso sería para el beneficio para la 
Ciudad de México (...) Por la distribución de la población nos corresponderían alrededor 
de mil 500 a 2 mil millones adicionales por lo menos”, detalló. 
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Sheinbaum Pardo aseguró estar conforme con el Presupuesto de Egresos de 2022 —
que esta semana se aprobará en la Cámara de Diputados—, pero que no con la 
controversia constitucional que interpuso el Estado de México, ya que descendió en su 
población, “durante muchos años se le dio muchos recursos al Estado de México y la 
Ciudad estuvo castigada por motivos políticos”, dijo. 
“Ahora que se hace el ajuste [por el censo del Inegi] que beneficia, entre otros, a Nuevo 
León y a la Ciudad de México, se interpuso una controversia a la que le dieron 
suspensión en la Suprema Corte de Justicia por parte del Estado de México, para que 
se le siga dando el mismo recurso”, agregó. 
Afirmó que el Gobierno capitalino ha interpuesto “todo lo que se requiera” en la SCJN 
para impugnar la resolución. 
De acuerdo con la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), los 2 mil millones de 
pesos adicionales por participaciones federales se solicitan para 2022; sin embargo, se 
encuentran a la espera de la resolución de la controversia que interpuso el Estado de 
México ante el Máximo Tribunal. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx-pelea-2-mil-mdp-de-presupuesto-en-
la-scjn) 
 

Iniciativa de reforma eléctrica preocupa a firmas de EU: embajador (El 

Economista, Perla Pineda, p. web). 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, informó que su país analiza 
la reforma energética propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador y 
reconoció que a las empresas estadounidenses les preocupa el tema. 
“Tenemos que ver cómo va a caminar (la reforma energética) porque las empresas que 
han invertido en energía renovable, con el respaldo de los Estados Unidos, han invertido 
más de un billón de dólares (mil millones de dólares). Por supuesto están preocupados, 
pero yo creo que hay posibilidades de que se pueda resolver”, declaró en conferencia 
de prensa en la residencia oficial. 
“Nosotros recibimos el punto de vista de las empresas que han invertido en México. 
Estamos viendo cómo se pueden entender más los motivos de la reforma, creo que hay 
posibilidades de que podamos llegar a un lugar donde haya resolución”, agregó. 
El diplomático destacó que México requiere de la inversión de empresas 
estadounidenses, no solo en el sector energético, sino en otros rubros.  
“Tenemos que asegurar que vayan a tener la energía que se requiere para el desarrollo 
de la economía aquí en México, pero ese desarrollo también tiene que ser dentro del 
marco que tenemos en la cadena de suministro”, dijo. 
Ken Salazar reiteró que existe buena relación entre las dos administraciones y 
puntualizó que, ante la falta de diálogo y trabajo en conjunto durante cinco años, gracias 
al liderazgo del presidente Joe Biden el acercamiento bilateral avanza para atender la 
migración, seguridad y el tráfico de drogas. 
El diplomático dijo que no puede confirmar un eventual encuentro entre el presidente 
Joe Biden, con sus homólogos mexicano y canadiense, luego de que hoy trascendiera 
que se realizaría el encuentro la próxima semana. 
La semana pasada Ken Salazar informó que estuvo en Palacio Nacional conversando 
con funcionarios del gobierno mexicano sobre la iniciativa de reforma eléctrica, 
encuentro en el cual manifestó el interés por conocer “el ímpetu” del proyecto y también 
expresó la preocupación de su gobierno por el mismo. 
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También se reunió con empresarios del gremio de energías renovables, de quienes 
reconoció que “están brindando energía limpia, asequible y confiable a México”. 
La iniciativa de reforma eléctrica planteada por el gobierno mexicano prevé la vuelta al 
monopolio estatal de comercialización eléctrica y la limitación de la participación privada 
en el mercado de generación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-electrica-en-Mexico-preocupa-
a-empresas-de-Estados-Unidos-Ken-Salazar-20211109-0080.html) 
 

México necesita a empresas de EU en energía: Salazar (El Universal, Ariadna 

García, p. web). 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, subrayó que nuestro país 
requiere de las inversiones de empresas estadounidenses en el sector eléctrico, entre 
otros, por lo que se dialoga sobre el camino que se puede tomar para encontrar una 
solución con respecto a la iniciativa de reforma que se encuentra en el Congreso 
mexicano en materia de electricidad. “México requiere de las inversiones de empresas 
estadounidenses y más en los asuntos del sector de la energía, pero en muchas otras 
cosas más. Hemos tenido muchísimas reuniones con las empresas, que generan 
cientos de miles de trabajos en todo México, y tenemos que asegurar que van a tener 
la energía que se requiere para el desarrollo de la economía de México, pero ese 
desarrollo tiene que ser dentro de este marco que tenemos en la cadena de suministro 
de Estados Unidos y México”, manifestó el diplomático. 
En conferencia de prensa, el embajador Ken Salazar subrayó que se tiene un diálogo 
permanente con el gobierno mexicano sobre cómo se puede entender la reforma 
eléctrica y analizar si hay caminos que puedan llegar a alguna solución para los 
inversionistas. “No sé si eso sea posible, pero también pienso que sí se puede hallar 
algo. Lo que sí creo yo es que tenemos una muy buena relación con el gobierno del 
presidente [Andrés Manuel] López Obrador y con su gabinete. Lo que sí sabemos es 
que el futuro de las economías de México y los Estados Unidos está enlazado ahora”, 
destacó. Ken Salazar resaltó que empresas estadounidenses han invertido más de mil 
millones de dólares en energías limpias en México, de ahí su preocupación por la 
reforma eléctrica. “Pero yo creo que hay posibilidades de que podemos llegar a un lugar 
donde se pueda resolver, no estoy seguro”, indicó. 
Al referirse al tema de la migración, el diplomático estadounidense manifestó que es un 
asunto en el que ambas naciones trabajan en conjunto, sobre todo porque los migrantes 
al llegar al “corredor” que se toma para poder alcanzar el territorio estadounidense 
enfrentan una serie de ilícitos que van desde la extorsión hasta el tráfico de personas. 
“Estamos trabajando en ver de qué manera podemos hacer una buena reforma en 
donde se proteja a los migrantes y detener a los polleros, que son los que engañan a 
los migrantes al entrar al corredor”, señaló. 
El problema, expuso, es que los migrantes se lanzan a la búsqueda de llegar a Estados 
Unidos porque son engañados por organizaciones criminales, que lo único que hacen 
es llenar sus bolsillos con dinero. 
Bajo el Acuerdo Bicentenario de Seguridad, añadió, México y Estados Unidos trabajan 
para detener a las organizaciones criminales que enganchan a los migrantes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-eu-deben-hallar-solucion-en-
reforma-electrica-ken-salazar) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Buscan solucionar conflicto agrario (Diario de Chiapas, Janet Hernández, p. web). 
Miércoles 10 noviembre 2021 
Chiapas, Chenalhó. - Pobladores de los municipios Manuel Utrilla Santa Martha y 
Aldama se reunieron con autoridades del gobierno federal y estatal, donde se 
comprometieron a entregar expedientes y documentación a fin de contribuir en la 
solución del conflicto agrario, así lo informaron autoridades comunales. 
Mientras los representantes de los Bienes Comunales de Manuel Utrilla Santa Martha 
del municipio de Chenalhó y de los Bienes Comunales de Aldama, se comprometieron 
a seguir manteniendo el diálogo con las comunidades de sus municipios. 
Aseguraron que ambas partes buscan generar las condiciones de paz en la zona donde 
se han registrado disparos con armas de fuego, a través de reuniones y dar 
cumplimiento al acuerdo de solución definitiva, firmado entre ambos municipios. 
Señalaron que, en la reunión, se comprometieron las autoridades comunales a entregar 
los expedientes y la documentación correspondiente a las autoridades agrarias, a fin de 
continuar con los trámites correspondientes a la solución del conflicto agrario. 
Finalmente, indicaron que durante la reunión estuvieron presentes representantes de 
Derechos Humanos, Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, 
Procuraduría Agraria; Registro Agrario Nacional y autoridades tradicionales. 
(https://diariodechiapas.com/ultima-hora/buscan-solucionar-conflicto-agrario/174282 
Información también disponible: 
 

- Bienes comunales de Chenalhó y Aldama se reúnen con autoridades 
gubernamentales (Prensa Libre Chiapas, Janet Hernández, p. web). 

Martes 09 noviembre 2021 
Chiapas. - Pobladores de los municipios Manuel Utrilla Santa Martha y Aldama se 
reunieron con autoridades del gobierno federal y estatal, donde se comprometieron a 
entregar expedientes y documentación a fin de contribuir en la solución del conflicto 
agrario, así lo informaron autoridades comunales. 
Mientras los representantes de los Bienes Comunales de Manuel Utrilla Santa Martha 
del municipio de Chenalhó y de los Bienes Comunales de Aldama, se comprometieron 
a seguir manteniendo el diálogo con las comunidades de sus municipios. 
Aseguraron que ambas partes buscan generar las condiciones de paz en la zona donde 
se han registrado disparos con armas de fuego, a través de reuniones y dar 
cumplimiento al acuerdo de solución definitiva, firmado entre ambos municipios. 
Señalaron, que en la reunión se comprometieron las autoridades comunales a entregar 
los expedientes y la documentación correspondiente a las autoridades agrarias, a fin de 
continuar con los trámites correspondientes a la solución del conflicto agrario. 
Finalmente, indicaron que durante la reunión estuvieron presentes representantes de 
Derechos Humanos, Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, 
Procuraduría Agraria; Registro Agrario Nacional y autoridades tradicionales. 
http://www.prensalibrechiapas.com/locales/item/12451-bienes-comunales-de-
chenalh%C3%B3-y-aldama-se-re%C3%BAnen-con-autoridades-gubernamentales) 
 
 
 
 
 
 

https://diariodechiapas.com/ultima-hora/buscan-solucionar-conflicto-agrario/174282
http://www.prensalibrechiapas.com/locales/item/12451-bienes-comunales-de-chenalh%C3%B3-y-aldama-se-re%C3%BAnen-con-autoridades-gubernamentales
http://www.prensalibrechiapas.com/locales/item/12451-bienes-comunales-de-chenalh%C3%B3-y-aldama-se-re%C3%BAnen-con-autoridades-gubernamentales
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Fonatur y UNAM finalizan foros sobre beneficios socioeconómicos del Tren 
Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 52/2021, p. web). 
Lunes 08 noviembre 2021 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a través del Instituto de 
Investigaciones Económicas, y el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
finalizaron los cuatro foros "Nuevos Enfoques sobre los Proyectos de Infraestructura y 
Bienestar en México: El caso del Tren Maya", donde destacados investigadores 
discutieron los beneficios socioeconómicos del Proyecto Prioritario en el sureste.   
El proyecto Tren Maya tiene el compromiso de ir acompañado por la comunidad 
científica, tanto a nivel local, nacional e internacional, quienes aportan su experiencia y 
conocimiento, para fortalecer y consolidar la toma de decisiones. Entre los temas 
disertados destacaron “Gobernanza y desarrollo regional incluyente” y “Los impactos 
esperados del Tren Maya: Prospectiva a partir de enfoques sobre desarrollo de 
infraestructura, bienestar y reducción de pobreza”. 
“Con el Tren Maya se debe generar un patrón espacial con la ventaja de la integración 
de las economías locales. Es un proyecto que responde a la búsqueda de alternativas 
para incentivar el desarrollo económico que reduzca la brecha estructural entre el sur y 
norte del país, con una mejor distribución de los recursos, para combatir la desigualdad 
y fortalecer el mercado interno, con visión hacia la economía social y el factor cultural, 
en un territorio donde se articulan la economía y la política”, aseveró Raúl Vera Sosa, 
coordinador de la Red Centroamericana y Caribeña de Investigación y Docencia.   
En uno de los foros efectuado de manera virtual, Vela Sosa dijo que se debe ver el tren 
no sólo como una ruta ferroviaria de movilidad e intercambio comercial regional, sino 
como un medio de fortalecimiento de la identidad y pertenencia de la región; por lo que 
llamó a construir ventajas competitivas desde la economía social con la generación de 
empresa constituidas por agentes locales y el crecimiento planeado de centros urbanos 
en las estaciones, que en el caso de Yucatán estarán en Izamal, Valladolid y Chichén 
Itzá, ya que aumentará el flujo de visitantes a esos sitios. 
En los encuentros académicos participaron: el investigador de Sociología Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) Azcapotzalco, Roberto Gutiérrez López; la 
investigadora asociada del Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad 
Autónoma de México (UNAM), Yedith Betzabé Guillén; el rector de la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY), José de Jesús Williams; el director de Instituto de 
Investigaciones Económicas de la UNAM, Armando Sánchez Vargas y la directora del 
Área Científica y Ambiental y Cultural de Fonatur, Tren Maya,  Mónica Ortiz Álvarez, 
entre otros. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-y-unam-finalizan-foros-sobre-beneficios-
socioeconomicos-del-tren-maya) 
 

Anuncia Semarnat Programa Nacional de Remediación de Sitios 
Contaminados 2021-2024 (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos naturales, 

Comunicado de Prensa Núm. 121/21, p. web). 
Lunes 08 noviembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales publicó en el Diario Oficial de la 
Federación el Programa Nacional de Remediación de Sitios Contaminados, el cual está 
encaminado a recuperar los sitios en el país para que ningún grupo o comunidad tenga 
que cargar de manera desproporcionada con los efectos nocivos de la contaminación. 
 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-y-unam-finalizan-foros-sobre-beneficios-socioeconomicos-del-tren-maya
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-y-unam-finalizan-foros-sobre-beneficios-socioeconomicos-del-tren-maya
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La remediación de sitios permite recuperar los servicios ambientales que tienen el suelo 
y el agua, fomentando la conciencia pública sobre la contaminación y abonando al 
cumplimiento de los compromisos asumidos por el Estado Mexicano en diversos 
convenios internacionales como los de Estocolmo en materia de Contaminantes 
Orgánicos Persistentes (COP) y Minamata respecto al mercurio y sus compuestos. 
Cuenta con tres objetivos prioritarios. El primero de ellos es fortalecer el Inventario 
Nacional de Sitios Contaminados para lograr que sea una herramienta que contribuya 
en la toma de decisiones de las autoridades en la atención de los sitios contaminados y 
para garantizar el derecho de la población al acceso a la información. Se desarrollará 
una plataforma informática de este Inventario. 
En la ejecución de este programa se contempla la colaboración de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la Agencia de Seguridad, Energía y 
Ambiente (ASEA), la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC), coordinados por la Semarnat. 
Por otro lado, los sitios de los cuales se sospeche que están contaminados, localizados 
tanto en zonas rurales como urbanas, serán estudiados para confirmar o descartar 
contaminación y así definir las prioridades de remediación. 
El segundo objetivo prioritario del Programa es promover acciones de remediación en 
sitios contaminados para contribuir al bienestar de la población, y para ello se 
considerarán sitios ubicados tanto en zonas rurales como urbanas registrados en el 
inventario, ya sean propiedad de particulares, o propiedad de la federación, entidades 
federativas y municipios, identificando cuáles han sido los impedimentos para su 
remediación. Se exhortará a los responsables de la contaminación para continuar y 
concluir con la remediación, se implementarán mejoras a los procedimientos de los 
trámites relacionados con este tema y se llevarán a cabo campañas de orientación de 
los procedimientos. Asimismo, se trabajará en el establecimiento de programas de 
visitas de inspección a sitios contaminados. 
También se apoyará en la gestión y seguimiento de acciones de remediación de sitios 
contaminados para reducir el riesgo de exposición de poblaciones aledañas, se 
identificarán esquemas complementarios para la ejecución de acciones como son las 
conmutaciones de multas y se establecerán mecanismos de coordinación con la 
autoridad correspondiente para la atención de sitios con contaminación de agua 
subterránea por actividades antropogénicas. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/anuncia-semarnat-programa-nacional-de-
remediacion-de-sitios-sitios-contaminados-2021-2024) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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https://www.gob.mx/semarnat/prensa/anuncia-semarnat-programa-nacional-de-remediacion-de-sitios-sitios-contaminados-2021-2024
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/anuncia-semarnat-programa-nacional-de-remediacion-de-sitios-sitios-contaminados-2021-2024
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AMLO propone que los más ricos ayuden a los 

pobres 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Pedro Villa y Caña 

Nueva York. - Tras realizar una enérgica crítica contra la corrupción y el 

neoliberalismo —como factores que agravan la desigualdad en el mundo—, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que nunca en la historia de 

Naciones Unidas se ha hecho algo “realmente sustancial en beneficio de los 

pobres”. 

Al presidir la sesión del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, y 

retomando su lema de campaña electoral: “Por el bien de todos, primero los 

pobres”, el Jefe del Estado mexicano anunció que en la próxima Asamblea 

General de la ONU México propondrá un Plan Mundial de Fraternidad y de 

Bienestar para garantizar la vida digna de 750 millones de personas pobres, pero 

con base en el modelo de los programas sociales que impulsa su gobierno, como 

Sembrando Vida, así como las pensiones universales para adultos mayores. 
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Acompañado por Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, y por el 

embajador ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, el Mandatario federal detalló 

que un fondo de un billón de dólares anuales se puede obtener de cobrarles un 

impuesto a las mil personas más ricas del mundo, a las mil corporaciones más 

grandes y a los países del G20. 

“¿Qué estamos haciendo en México? Hemos aplicado la fórmula de desterrar la 

corrupción y destinar al bienestar del pueblo todo el dinero liberado con el criterio 

de ‘por el bien de todos, primero los pobres’. Optar por los pobres implica, 

adicionalmente, asumir que la paz es fruto de la justicia y que ningún país puede 

ser viable si persisten y se incrementan la marginación y la miseria. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador promueve fondo de un billón de 

dólares para ayudar a los más vulnerables. Foto: Eskinder Debebe. AP 

“Nunca en la historia de esta organización [ONU] se ha hecho algo realmente 

sustancial en beneficio de los pobres, pero nunca es tarde para hacer justicia. 

Hoy es tiempo de actuar contra la marginación atendiendo las causas y no sólo 

las consecuencias. A tono con esta idea, en los próximos días la representación 

de México propondrá a la Asamblea General de la ONU un plan mundial de 

fraternidad y bienestar. El objetivo es garantizar el derecho a una vida digna a 

750 millones de personas que sobreviven con menos de dos dólares diarios”, 

subrayó López Obrador. 

Siguiendo con su política de acabar con el intermediarismo, señaló que, de 

aprobarse su propuesta, este fondo se entregaría de manera directa mediante 

una tarjeta o un monedero personalizado, como ocurre con sus programas 

sociales en México. 

“Porque cuando se entregan fondos, supuestamente para ayudar a los pobres, 

a organizaciones no gubernamentales, de la sociedad civil o a otro tipo de 

instituciones, no quiero generalizar, pero en muchos casos ese dinero se queda 

en aparatos burocráticos, en pagar oficinas de lujo, en mantener asesores, o se 

desvía y termina por no llegar a los beneficiarios”, argumentó. 

Señaló que el Banco Mundial (BM) y el Fondo Monetario Internacional (FMI) 

podrían colaborar en la creación de la estructura requerida y desde 2022 hacer 

un censo de las personas más pobres del mundo y, una vez definida la población 

objetivo en cada país, “comenzar a dispersar los recursos para el otorgamiento 

de pensiones a adultos mayores, a niñas y niños con discapacidad, becas a 

estudiantes, apoyos a sembradores y a jóvenes que trabajen como aprendices 

en actividades productivas, así como hacer llegar vacunas y medicamentos 

gratuitos”. 
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Confió en que ninguno de los miembros del Consejo de Seguridad de la ONU se 

oponga a su propuesta, pues “ésta no se refiere a armas nucleares o invasiones 

militares, ni pone en riesgo la seguridad de ningún Estado, por el contrario, busca 

construir estabilidad y paz por medio de la solidaridad con quienes más necesitan 

de nuestro apoyo. Estoy seguro que todas y todos, ricos y pobres, donantes y 

beneficiarios, vamos a estar más tranquilos con nuestra conciencia y viviremos 

con mayor fortaleza moral”, indicó. 

Acusó a la corrupción de ser la causa principal de la desigualdad, la pobreza, la 

violencia, la migración y de graves conflictos sociales, y calificó como “un 

doloroso y rotundo fracaso” el mecanismo COVAX, creado por la ONU para la 

distribución de las vacunas contra el Covid-19, pues expuso que mientras las 

farmacéuticas han vendido 94% de las vacunas, el mecanismo sólo ha 

distribuido 6% de las dosis a los países pobres. 
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“México requiere jueces modernos” 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Manuel Espino 

Al tomar ayer protesta a 101 jueces de Distrito, el presidente de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, aseguró que en 

“un país polarizado, en una sociedad dividida, la labor de los jueces es más 

importante que nunca”. 

En sesión conjunta de los plenos de la SCJN y del Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF), Zaldívar dijo que México requiere jueces con un perfil moderno y 

con compromiso con los derechos humanos. 

“Ustedes, a partir de hoy, tienen la gran responsabilidad y el enorme privilegio 

de ser el poder equilibrador, de convertirse en guardianes de la Constitución y 

los derechos humanos de las personas”, les dijo en la ceremonia que se 

desarrolló de manera virtual. 

Desde la sede de la SCJN, en el Centro Histórico de la capital del país, el ministro 

presidente mencionó que la labor de juez se debe hacer con inteligencia, 

sensibilidad, valentía y, sobre todo, con prudencia. 
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“Están aquí derivado de exámenes de oposición de la más alta calidad, con 

excelencia académica y con total imparcialidad. Están aquí por sus méritos y no 

por gracia de nadie, pero a partir de ahora responden a la gente, responden al 

país, responden al justiciable, estoy seguro de que estarán a la altura de lo que 

exige México, de lo que exige el Poder Judicial y de lo que este momento tan 

complicado y delicado espera de las personas juzgadoras”, adujo. 

Afirmó que los jueces que tomaron protesta al cargo forman parte de una nueva 

generación de juzgadores federales, “la mayoría de ustedes son jóvenes, 

tenemos confianza en su dinamismo, en su responsabilidad, en su sensibilidad 

y su independencia”. 

Antes de presidir la toma de protesta de los nuevos juzgadores, Zaldívar Lelo de 

Larrea participó en la presentación del libro Derecho constitucional en 

movimiento. El precedente judicial norteamericano, de la doctora Ana Laura 

Magaloni Kerpel, en la que señaló que, tras la más reciente reforma 

constitucional en materia de justicia federal, es de gran trascendencia que las 

sentencias dictadas por la Corte y la salas, con mayorías calificadas, sean 

vinculantes para los jueces del país. 

“Esto es de una enorme relevancia, porque permitirá a la Corte llegar de manera 

más rápida, más temprana, más inmediata, a la defensa de los derechos 

humanos”, indicó. 

Durante su intervención, Arturo Zaldívar mencionó que la labor que hacen los 

ministros en cada sentencia tiene una relevancia superior. 

“El cuidado que debemos poner en cada párrafo, en cada palabra que tenga 

nuestra sentencia, es mucho mayor, porque las consecuencias son inmediatas, 

pero también es una enorme oportunidad de hacer cambio para bien en la vida 

de las personas, de generar nuevos paradigmas y tener un texto constitucional 

vivo, actualizado, vibrante”. 
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Aprueba Senado reforma para transparentar 

precios de servicios de salud 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Javier Divany  

El Pleno del Senado de la República aprobó por unanimidad reformas que 

obligan a los prestadores de servicio de salud, garantizar una mayor 

transparencia e información para el paciente con respecto de los servicios 

médicos que adquiere, precios y tratamientos y costos de medicamentos. 

El proyecto de decreto reforma diversas disposiciones a la Ley General de Salud, 

para que los prestadores de servicios de salud de carácter público y privado, 

incluyendo el servicio personal independiente y los servicios auxiliares de 

diagnóstico, deberán publicar los precios de sus servicios vigentes en el punto 

de ingreso del paciente y, en su caso, en los medios informativos. 

Con 85 votos a favor fue aprobado por unanimidad, y la reforma obliga a los 

prestadores de servicios de salud a proporcionar a los pacientes, por medios 

electrónicos o impresos, el detalle de precios y servicios aplicados como anexo 

a la factura respectiva. 

Exige otorgar a los pacientes toda la información necesaria para una mejor toma 

de decisiones con respecto a su salud, no sólo con respecto de la información 

sobre la eficacia y riesgo de los tratamientos, sino de los procedimientos en 

específico que conlleva cada tratamiento, monto aproximado sobre los precios y 

la existencia de terapias sustitutas.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Con las modificaciones, también se pretende contar con un sistema de 

indicadores de calidad para el Sistema Nacional de Salud, establecido por la 

Secretaría de Salud y sobre la atención médica, los prestadores de servicios de 

salud podrán apoyarse en las Guías de Práctica Clínica y protocolos que deberán 

actualizarse de manera permanente, así como en las Tecnologías de 

Información y Comunicación. 

En su intervención, el presidente de la Comisión de Salud, Américo Villarreal 

Anaya, señaló que la privatización de la salud no debe ser una amenaza para la 

disponibilidad, accesibilidad, aceptabilidad y calidad de los servicios. 

Por ello, subrayó el legislador, es necesario contar con una regulación que 

garantice el acceso a los servicios médicos, sin que las y los ciudadanos sean 

víctimas de costos excesivos. 

Detalló que la propuesta busca disminuir el “gasto de bolsillo” que realizan las 

mexicanas y mexicanos, a través del fortalecimiento de las disposiciones legales 

establecidas, es decir, evitar situaciones de lucro considerables. 

Por su parte, la senadora Claudia Edith Anaya Mota, del PRI, advirtió sobre el 

incremento en los costos en materia de salud como consecuencia del uso de los 

servicios médicos privados, cuando debe ser el Instituto de Salud para el 

Bienestar el que debe ofrecer y garantizar, de manera gratuita, la atención a los 

ciudadanos que acuden a recibir estos beneficios. 

En tanto, Gabriela Benavides Cobos del PVEM, señaló que es trascendente este 

dictamen, porque plantea mayor transparencia en los servicios médicos públicos 

y privados, obligados a exhibir sus costos con lo que se evitarán excesos. 

Por su parte, el senador Germán Martínez Cázares, del Grupo Plural, reconoció 

que con esta reforma, los servicios médicos y privados deberán publicitar los 

precios para que la salud no sea una mercancía, sino un derecho. 
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Comisión de Presupuesto aprueba PEF 2022 con 

recorte de 8 mil millones de pesos; pasa al pleno 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Antonio López y Horacio Jimenez 

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, aprobó el Presupuesto 

de Egresos de la Federación 2022 que recorta 8 mil 38 millones de pesos 

principalmente a órganos y poderes autónomos, entre ellos el Instituto Nacional 

Electoral (INE), a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y al Consejo 

de la Judicatura Federal (CJF). 

Se avaló con 31 votos a favor por parte de Morena y sus aliados del PT y PVEM, 

así como 24 sufragios en contra del PRI, PAN, PRD, y MC. 

Los reclamos por la reasignación de los recursos fue el común denominador en 

el debate que inició en punto de las 15:00 horas. El legislador priista Francisco 

Yunes Zorrilla denunció que los más de 8 mil millones que les quitaron a los 

autónomos, “no responde a las propuestas que hicimos algunas bancadas, ni a 

las opiniones de las comisiones, ni a las recomendaciones de los expertos en los 

parlamentos abiertos”.  
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El PEF 2022 contempla un gasto total de 7 billones 88 mil millones de pesos para 

2022. El proyecto original sufrió una modificación de 8 mil 38 millones de pesos, 

de los cuales 4 mil 913 millones se recortan al INE, 2 mil 935 millones al CJF, 65 

millones a la SCJN, y 125 millones de la Cámara de Diputados. 

Dichos recursos serán reasignados a las Secretarías de Agricultura (2, 700 mdp), 

del Bienestar (2, 457 mdp), Salud (1, 580 mdp), de Relaciones Exteriores (560 

mdp), del Trabajo (500 mdp), de Educación Pública (116 mdp), y la Cámara de 

Senadores (125 mdp). Al respecto, Héctor Saúl Téllez, diputado del PAN calificó 

de “aberrante” y “francamente peligroso” el recorte al INE. 

“Tal parece es una venganza política de los resultados de la pasada 

comparecencia, ustedes promovieron una revocación de mandato y están 

quitando recursos que serían precisamente para atender esa consulta”, reclamó. 

Mirza Flores, de MC, dijo que tampoco hubo incrementos para la prevención de 

la violencia, salud sexual y reproductiva ni dinero para refugios, mientras que la 

priista Cynthia López denunció que el PEF 2022 castiga a la educación superior 

y a las escuelas de tiempo completo. 

“Si bien en el presupuesto de educación hay un aumento de 4% sí quisiera 

destacar que de cada 100 pesos disponibles para el gasto programable, se 

destinen solo 16 pesos a la función educativa, de estos solo 2.9 serían para 

educación superior y posgrados, a las universidades politécnicas se le está 

quedando a deber, disminuyen el presupuesto para la infraestructura en el sector 

educativo, disminuyen el presupuesto para educación inicial, hay cero pesos 

destinados a las escuelas de tiempo completo”, demandó. 

En tanto, el legislador del PAN, Romel Pacheco, lamentó la reducción sostenida 

a los recursos para el deporte, y pidió que en las reasignaciones se restituya lo 

que se le dio a ese rubro en 2021: “No puede ser posible que el presupuesto del 

deporte se disminuya año con año, en 2020 se destinaron 2 mil 783 millones de 

pesos, en 2021 2 mil 684 millones, y para este año 2 mil 388, o sea cada vez 

menos apoyo al deporte, por eso vengo a pedirles ya no que le aumenten pero 

que no le disminuyan al presupuesto para el deporte”. 

A favor del proyecto, la morenista Ana Elizabeth Ayala, aseguró que el PEF 2022 

es congruente con proyecto de la cuarta transformación, pues “la reasignación 

permitirá beneficiar a los sectores más vulnerables”. En tanto, Benjamín Robles, 

del Partido del Trabajo adelantó que en el debate en el pleno las propuestas de 

la oposición no van a pasar.  “Nosotros representamos un nuevo proyecto de 

nación y ustedes representan el pasado que en este país no queremos, y nos 

vamos a desgarrar las vestiduras si es necesario para que no vuelvan, por eso 

les digo sus propuestas no caben en el gobierno y en el país que estamos 

construyendo, los vamos a escuchar porque somos demócratas, pero no caben”, 

concluyó. El dictamen del PEF 2022 se discutirá en el pleno de San Lázaro este 

miércoles en punto de las 10:00 horas. 
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Diputados se confrontan por recorte al gasto del 

INE en el PEF 2022 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Maritza Pérez 

El recorte al gasto del Instituto Nacional Electoral (INE), propuesto en el dictamen 

del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022, confrontó a los 

legisladores en la Comisión de Presupuesto y Crédito Público de la Cámara de 

Diputados, durante una reunión que se alargó hasta la noche de este martes. 

Luego de aproximadamente seis horas de discusión, la Comisión de 

Presupuesto aprobó con 31 votos a favor, 24 en contra y cero abstenciones el 

dictamen del PEF y se acordó que las reservas que tengan las diferentes 

bancadas sean presentadas en el pleno. 

Los legisladores de la oposición mostraron su rotundo rechazo a las 

modificaciones del dictamen por 8,038 millones de pesos, en donde los ramos 

autónomos presentaron recortes en su gasto propuesto inicialmente, y que se se 

reasignó a los ramos administrativos. 

El priísta José Francisco Yunes Zorrilla destacó que se les da recursos a ramos 

cuyas comisiones no lo solicitaron, al tiempo que se debía conocer cómo es que 

se determinó la reducción de recursos a dos entes autónomos; el INE y el 

Consejo de la Judicatura Federal, para concentrar tales recursos a los ramos 

administrativos. 
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Héctor Saúl Téllez, del PAN, mostró su preocupación por los cambios que 

“vienen dirigidos desde la Presidencia”, ello al resaltar como “aberrante y 

peligroso” el recortar casi 5,000 millones de pesos al INE, lo que “parece que es 

una venganza política” ante la comparecencia, la semana pasada, de Lorenzo 

Córdova, consejero presidente del instituto.  

Ustedes fueron los que promovieron una revocación de mandato y están 

quitando el presupuesto que sería para atender la revocación del mandato”, 

subrayó. 

En respuesta, la bancada de Morena refutó que el presupuesto del INE va de 

acuerdo a lo que se va a vivir el siguiente año, a diferencia de este 2021 en 

donde se llevaron a cabo las elecciones más grandes de la historia. 

“Hay que comparar peras con peras. El presupuesto del INE para un periodo 

electoral similar sería el del 2019, no el del 2021 cuando se llevaron a cabo las 

elecciones más grandes de la historia (...) Si comparamos con el 2019, es un 

incremento de 13%, cerca de 4,000 millones de pesos más. No les estamos 

quitando nada, les estamos subiendo pese a que el viernes su consejero 

presidente dejó más incertidumbre que certeza sobre todo por los más de 370 

expedientes de investigaciones por desvío de recurso y por el incumplimiento 

que tiene en rendir cuentas”, aseveró Mario Miguel Carrillo, de Morena. 

Lidia Pérez, también de Morena, dijo que el INE debe apegarse al principio de 

austeridad y debe hacer un esfuerzo presupuestal para seguir funcionando con 

los recursos que se le otorguen, además de agregar que los 24,648 millones de 

pesos que solicitó como presupuesto es “excesivo” y no corresponde a las 

actividades que se desarrollarán en el 2022. 

 

Cuestionamientos 

 

El dictamen, que avala un gasto por 7.08 billones de pesos propuesto por el 

Ejecutivo Federal, generó cuestionamientos sobre el aumento de la deuda pese 

al discurso oficial, así como la otorgación de más recursos a los programas 

insignia del gobierno. Los diputados señalaron que no se tomaron en cuenta las 

propuestas y discusiones de los cinco días que hubo de Parlamento Abierto. 

El morenista Mario Miguel Carrillo destacó que, además de ser el presupuesto 

más grande de la historia, es el cuarto que se realiza sin incurrir a más deuda, 

algo que desató las críticas de los diputados de la oposición, que le recordaron 

que año con año se le ha aprobado al gobierno un techo de endeudamiento 

interno y externo.  

De acuerdo con la Ley de Ingresos de la Federación 2022, aprobada por 

diputados y senadores el mes pasado, el techo de endeudamiento interno 

permitido será de hasta 850,000 millones de pesos y de 3,800 millones de 

dólares de endeudamiento externo. 
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En tanto, el PRI, en la voz de Blanca Alcalá, cuestionó lo que consideró una 

“sobreasignación” de recursos al caso de fertilizantes, a los cuales se les otorga 

2,700 millones de pesos más a lo propuesto en un inicio. 

Si se van a hacer reasignaciones, ojalá que se tomen en cuenta muchos de los 

aspectos que aquí se señalaron, tanto en el Parlamento Abierto como en las 

propias comisiones”, dijo. 

En tanto, Margarita Zavala, del PAN, expresó que las modificaciones al 

presupuesto no responden a los Parlamento Abiertos, a las comisiones, ni 

tampoco a las evaluaciones de las instituciones de gobierno que han señalado 

graves errores en programas, como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo 

el Futuro.  

Salomón Chertorivski (MC) consideró que este es el proyecto del presupuesto 

más grande que ha tenido el país, sin embargo, hay áreas en las que el aumento 

se traslada a proyectos que no convienen como los que encabeza Pemex y el 

Tren Maya. 

A nombre del Grupo Parlamentario del PRD, el diputado Miguel Torres reprochó 

que durante cinco días se trabajó en un Parlamento Abierto con organizaciones 

y personalidades invitadas para dar sus opiniones y se tomó la actitud 

irresponsable de ignorarlas. Es, dijo, una burla que los invitaran y no fueran 

tomados en cuenta. 

 

Semana para discutir 

 

Los legisladores de la Cámara Baja tienen hasta el 15 de noviembre para discutir 

y aprobar el PEF 2022, para después mandarlo al Ejecutivo Federal para su 

publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Se planea que la discusión del dictamen en el pleno empiece hoy a las 10:00 de 

la mañana. 
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Diputados avalan crear bases para un 

parlamento abierto sobre la reforma eléctrica de 

AMLO 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Maritza Pérez 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó 

crear, en comisiones unidas, un grupo de trabajo y construir las bases del 

parlamento abierto en el que se analizará la reforma eléctrica enviada por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador.    

El presidente de dicha comisión, el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz 

(Morena), señaló que se le comunicará al presidente de la Comisión de Energía 

la propuesta de análisis conjunto para comenzar lo más pronto posible con la 

discusión en tiempo, intensidad y dimensión que merece tal iniciativa 

presidencial. “No se trata de un parlamento para discutir con especialistas, se 

trata de escucharlos”, aseveró el presidente de la comisión. Además, sostuvo 

que se dará el plazo que requiera una consulta abierta, profunda a sectores que 

deban dar una opinión técnica “en materia eléctrica y constitucional”. 

En tanto, por parte del grupo parlamentario del PRI, el diputado Marco Antonio 

Mendoza Bustamante mencionó que en el debate en torno a la reforma eléctrica 

debe haber una división política y técnica; la participación de especialistas tiene 

una razón fundamental: escucharlos para analizar y conocer a fondo los temas 

que contiene la propuesta. 
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Mientras que la diputada Cynthia Iliana López Castro (PRI) estimó difícil discutir 

y analizar la reforma porque, dijo, no tiene ni argumentos ni votos para salir 

avante. “Se debe garantizar un Parlamento Abierto plural y suficiente para que 

los involucrados expongan sus necesidades y preocupaciones”. 

Por su parte, Mary Carmen Bernal Martínez, diputada del PT, externó que su 

grupo parlamentario presentará a candidatas y candidatos que participen en el 

ejercicio de Parlamento Abierto en torno a la reforma. 

El diputado Leonel Godoy Rangel (Morena) propuso que el parlamento abierto 

sobre esta propuesta sea para técnicos y especialistas, con el objetivo de no 

enfrascar el diálogo en un debate político. 

También de Morena, el diputado Irán Santiago Manuel consideró que en el 

parlamento abierto deben participar todos los sectores sociales y no sólo 

especialistas del sector, ya que todos usan energía eléctrica y les afectan o 

benefician las decisiones que se tomen al respecto. 

Asimismo, se informó que en la Comisión hay diversas iniciativas de reforma, 

adiciones o modificaciones a la Constitución, y una proposición con punto de 

acuerdo. La información de estas propuestas está dispersa en diferentes 

ejemplares de la Gaceta Parlamentaria y se indicó que los plazos para el trámite 

legislativo, corren a partir de la fecha de instalación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Va Morena por quitarle al PRI los estados que 

todavía gobierna 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Ariadna García 

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, dejó claro que su partido tiene 

disponibilidad al diálogo político con el PRI para la construcción de acuerdos, 

pero subrayó que una cosa es el tema legislativo y otra el terreno electoral. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Delgado Carrillo puntualizó que en el terreno 

electoral no puede haber intercambio y Morena no es el que desaparece del 

mapa político a nadie, es la gente que sale a votar. 

Ahora, asentó, la obligación de la dirigencia nacional de Morena es ganar los 

procesos electorales de 2022 y arrebatar al PRI lo que todavía gobierna. 

Cuestionado sobre el ejercicio de la revocación de mandato, dijo que el partido 

tiene la tarea de informar a la sociedad sobre éste, y está seguro que los 

diputados aprobarán un presupuesto razonable para que se lleve a cabo. 
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Sobre los conflictos internos que vive Morena destacó que en ocasiones es hasta 

fuego amigo lo que se vive.  

Usted habló de desaparecer al PRI del mapa político, ¿así de sencillo, ya 

rompió? 

—Mi obligación como dirigente de Morena es ganar todos los espacios que estén 

en disputa en 2022 que habrá elecciones en Oaxaca, Hidalgo y otros, pero estos 

dos están gobernados por el PRI. Nosotros tenemos que comprometernos en 

ganar esas gubernaturas y en 2023 estará Coahuila y el Estado de México. Hay 

líderes partidistas que tiran la toalla desde antes, como el del PAN, que tiene 

razón. Yo sostengo que es un buen muchacho que le ha ayudado a la 

transformación, pero mi postura es distinta. Nuestra obligación aquí es 

organizarnos para presentarle a la gente por qué somos la mejor opción, que 

siga confiando en nosotros y que ganemos elecciones. 

¿Morena no desaparece a nadie del mapa político? 

—No, es la gente la que decide, la que vota, nuestra tarea es mantener a Morena 

como la primera opción política del país. 

¿Se rompe el diálogo político con el PRI? 

—Todo el diálogo político, pero una cosa son los acuerdos en el Poder 

Legislativo y otra son los procesos electorales y no puede haber intercambio 

alguno. 

¿Cómo está Morena? 

—El partido está viviendo el proceso de reorganización más importante después 

de las elecciones de 2018, tenemos muy claro qué es lo que debemos hacer, la 

fuerza de Morena es el pueblo organizado, la gente, entonces, estamos en esta 

gran convocatoria a todos los simpatizantes del Presidente, de este proceso 

transformador, a que nos organicemos. 

Estamos formando comités a lo largo y ancho del país que no es otra cosa que 

la organización profunda de nuestro movimiento. Que sea capaz de responder a 

coyunturas, por ejemplo, como la reforma eléctrica, que podamos salir a las 

calles y presionar para su aprobación, que estemos informando a la gente sobre 

el derecho que tiene a participar en el proceso inédito que vamos a tener en 

marzo, de revocación de mandato, para ratificar de manera contundente a 

nuestro Presidente. Vamos a lo fundamental que es la movilización, este partido 

nunca debe abandonar la movilización, las calles, porque estamos en un cambio 

de régimen político, de modelo económico. Esta transformación debe estar 

siempre acompañada del pueblo, como dice el Presidente: con el pueblo todo. 

Ha sido notorio el conflicto interno en el partido. 

—Morena es plural, no tenemos pensamiento único, siempre habrá debate, 

diferencias. A veces es desinformación, también fuego amigo, pero ahí están los 

resultados, ahí sí no hay manera de ocultar los resultados. 
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El tema de encuestas genera cuestionamientos en Morena. 

—Está en los estatutos. Tenemos una comisión de encuestas integrada por 

gente independiente, muy querida en nuestro movimiento, que actúa de manera 

muy profesional y transparente. A veces caemos en la trampa de cuestionar a 

las encuestas cuando no se obtiene una candidatura, pero así lo establecen los 

estatutos. Curiosamente hay compañeros, compañeras que cuestionan las 

encuestas cuando actualmente ocupan un cargo que obtuvieron a partir de una 

que ganaron, entonces… nosotros vamos a hacer un esfuerzo para dar mayor 

publicidad, que se conozcan las encuestas para que no haya dudas.  

Lo acusan de imponer delegados ¿A qué se deben estos nombramientos? 

—El presidente del partido tiene realmente pocas facultades, aquí hay órganos 

colegiados que toman las decisiones: el Comité Ejecutivo Nacional puede 

aprobar propuestas del dirigente para mandar delegados. Morena no puede 

burocratizarse, debe ser un partido capaz de dar respuestas, de ser eficaz entre 

las distintas coyunturas que enfrentemos en el país. No podemos entramparnos 

burocráticamente y amarrarnos las manos y que seamos ineficaces en la tarea 

política, tenemos que ser un partido que dé resultados, eficaz, entonces es 

normal que designemos delegados políticos, electorales, delegados en 

funciones de algún cargo que esté vacante en las entidades, porque Morena no 

puede entenderse sin eso, es algo normal, natural, es algo que está en los 

estatutos, es algo absolutamente legal que tengamos la posibilidad de 

organizarnos. Si tuviéramos un pensamiento burocrático, si el Presidente de la 

República tuviera un pensamiento encerrado en las normas burocráticas, no 

estaríamos yendo a ningún lado. 

El adelanto en la sucesión presidencial ¿genera conflictos en el partido? 

—Obviamente genera tensiones, hay militantes, simpatizantes que deciden o 

tienen simpatías con un aspirante u otro, la verdad es que no tiene caso tomar 

partido por nadie, porque la gente va a decidir. El pueblo de México va a decidir 

a través de las encuestas, que es el mejor método para que no pueda haber la 

intervención de nadie. 

¿No hay vuelta de hoja en que las encuestas decidirán candidatos en Morena? 

—Ahí no. Es lo que está en los estatutos y yo coincido en que es el mejor método, 

porque nadie tiene el control, es directamente la gente manifestando su opinión. 

¿Le genera a usted presión tanto movimiento interno de quienes ya dijeron “yo”? 

—La recomendación que les he dado es que la mejor manera de ganar una 

encuesta es con resultados en el cargo que están desempeñando, que muestren 

su capacidad, su lealtad al Presidente, a este proyecto de por qué ellos deberían 

darle continuidad al cambio, porque la gente es lo que va a valorar. Cualquier 

otra cosa no tiene sentido desgastarse en hacer grupos, en apoyar a uno u otro, 

no se los recomiendo, es mejor dejar libre la decisión. 
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¿Cómo trabajan para que se logre el ejercicio de revocación de mandato? 

—Primero, nosotros somos respetuosos de la ley, como partido político no 

podemos intervenir, lo único que podemos hacer es informar a la gente que 

habrá este nuevo derecho constitucional que podrá ejercerse en marzo e 

informar para que participe. En el caso de la Cámara de Diputados, nosotros no 

nos metemos con las decisiones de nuestra fracción. 

¿Usted considera necesario que se apruebe el presupuesto solicitado por el INE 

para el ejercicio de revocación de mandato? 

—Por supuesto que coincidimos en que queremos que haya ese ejercicio porque 

va a ser un paso histórico para México, vamos a entrar a una auténtica 

democracia participativa, en donde el pueblo ya no sólo tendrá derecho de poner 

presidente sino también quitarlo. Si hay presidentes que traicionan al pueblo o 

van en contra del interés general, de eso se trata la transformación y es un 

cambio histórico que le va a traer grandes beneficios a nuestro país. Vamos a 

garantizar que nunca más haya presidentes ladrones, asesinos o corruptos. 
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Dejan clase media 6.3 millones de mexicanos: 

Inegi 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Rubén Migueles 

La población perteneciente a la clase media en México pasó de 53.5 millones de 

personas en 2018 a 47.2 millones en 2020, es decir 6.3 millones menos, estimó 

el Inegi en la actualización del ejercicio para cuantificar dicho estrato de la 

población, basado en patrones de gasto de la Encuesta Nacional de Ingreso y 

Gasto de los Hogares (ENIGH) para el periodo 2010-2020. 

Con esa contracción de personas y hogares que eran de la clase media a causa 

de la pandemia, México profundizó su carácter de ser un país donde predomina 

la clase baja, destacó Gerardo Leyva, director general adjunto de Investigación 

del Inegi. 

La población ubicada en la clase alta también disminuyó, al pasar de 1.8 millones 

en 2018 a poco más de un millón el año pasado, mientras que la población de la 

clase baja se incrementó de 69.9 millones a 78.5 millones. 
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Más pobres y menos clase alta en México 

 

“Más de 99% de la población en México es clase baja o clase media. La clase 

media es 37.2% de la población y la clase baja 62%, entonces México sigue 

siendo un país básicamente de clase baja, a diferencia de lo que proponían el 

politólogo Luis Rubio y el economista Luis de la Calle en su libro publicado en 

2010, de que éramos un país de clase media. De hecho, la clase media se redujo 

producto de la pandemia”, explicó Leyva en entrevista con EL UNIVERSAL. 

Usando los niveles y patrones del gasto de la ENIGH se estima que el porcentaje 

de hogares en la clase media subió paulatinamente de 42.4% del total en 2010 

a 46.7% en 2018. Sin embargo, cayó a 42.2% en 2020, año de la pandemia, 

comentó Julio Santaella, presidente del Inegi, en su cuenta de Twitter. 

Por su parte, la participación de las personas ubicadas en dicha clase social pasó 

de 39.2% del total en 2010 a 42.7% en 2018, para caer a 37.2% en 2020, con lo 

que llegó a sus niveles más bajos desde que el Inegi hizo una primera 

estimación. 

“Un resultado importante es que la mayor parte de la población sigue 

concentrada en clase baja, y yo creo que tomará algunos años más de progreso 

para que podamos revertir esta situación y hacer que la clase media sea 

mayoritaria”, estimó Leyva. 

 

La clase media, atacada por AMLO 

 

Tras los resultados de las elecciones intermedias de julio pasado, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador se lanzó contra este importante segmento de la 

población, a quienes calificó de “aspiracioncitas, egoístas y que quieren triunfar 

a toda costa”. 

En su opinión, “un integrante de clase media-media, media-alta, incluso con 

licenciatura, con maestría, con doctorado, ¡no!, está muy difícil de convencer [del 

proyecto de la 4T]”. 

Considerando los resultados de los comicios, algunos de los estados donde ganó 

la oposición son entidades cuya clase media tiene un peso relevante. Por 

ejemplo, en la Ciudad de México, donde la oposición ganó nueve de 16 alcaldías, 

ese estrato social es dominante, con 58.9% de los hogares, y se trata de la tasa 

más alta a escala nacional. 

Otras entidades del país donde las clases medias tienen un peso superior a la 

media nacional (42.2%) son Colima, con 54.6% de los hogares; Jalisco, 53.6%; 

Baja California, 53.1%; Sonora, 51.9%; Baja California Sur, 51.1%; Querétaro, 

50.5%; Sinaloa, 50.0%; Nayarit, 49.9%; Quintana Roo, 45.7%; Nuevo León, 

45.6%; Michoacán, 44.6%, y Chihuahua, con 43.3%. 
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¿Eres de clase baja, media o alta? 

En la descripción sociodemográfica que hace el Inegi de las clases medias, 

estima que el ingreso promedio de estos hogares el año pasado fue 22 mil 297 

pesos al mes. Mientras que en el ámbito urbano se estima que la percepción 

ascendió a 23 mil 451 pesos, con un máximo de 48 mil 330 pesos y un mínimo 

de 10 mil 7 pesos, en hogares clasemedieros rurales el ingreso promedio fue de 

18 mil 569 pesos, con un techo de 38 mil 628 pesos y un piso de 8 mil 197 pesos. 

Desde el punto de vista de su consumo, los servicios en el mercado privado a 

los que tienen acceso los hogares de clase media son internet, en 74%; 

automóvil, 61.6%; TV de paga 55.3%; tarjeta de crédito, 41.7%; escuela privada 

31.5%, y servicio doméstico, en 20.4%. 
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Desde acoso a feminicidios, lo que sufren 

empleadas en la Riviera Maya 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Melissa Amezcua 

El carrito de limpieza de una camarista tenía dos horas en un pasillo de un 

exclusivo hotel en la Riviera Maya. Era 2010, ella trabajaba en el turno matutino 

y debió haber terminado de limpiar la habitación en 30 minutos, por muy sucio 

que estuviera, explican sus compañeras. Ningún trabajador o huésped que pasó 

por ahí sospechó que dentro del cuarto la trabajadora, originaria de Tabasco, 

estaba siendo violada y golpeada por un turista estadounidense. Fueron sus 

compañeras del siguiente turno quienes notaron la ausencia de la mujer, cuyo 

nombre se omitirá por seguridad y quien sigue trabajando como camarista. 

Al sobrevivir al ataque, avisó a los jefes y administradores del hotel, quienes ese 

mismo día mediaron la situación con una transferencia de 50 mil pesos a cambio 

de no denunciar el crimen con las autoridades, de acuerdo con testimonios 

recabados por EL UNIVERSAL. El turista volvió a su país y la mujer fue 

despedida del resort, según su dicho. 

Se envió un cuestionario al hotel; no se recibió respuesta. 
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Abusos laborales, la constante a trabajadores de hoteles 

 

Delitos como el que ella sufrió quedan impunes. Sus historias no son anécdotas 

o casos aislados. La violencia contra las mujeres trabajadoras, que migran de 

otros estados, jóvenes y solas, en el sector turístico es constante: maltrato 

laboral, acoso de turistas e inseguridad en el lugar donde viven. 

EL UNIVERSAL realizó entrevistas con decenas de trabajadoras y 

extrabajadoras de hoteles y restaurantes de la Riviera Maya en los últimos cinco 

meses, habló con grupos de la sociedad civil, revisó denuncias de acoso y 

violación, habló con víctimas y sus familias, sindicatos, hoteles y abogados. Las 

mujeres que hablaron con este diario lo hicieron de manera anónima, pues 

muchas de ellas continúan trabajando ahí y temen represalias. Todas tienen al 

menos 10 años de experiencia en el ramo turístico. 

Quintana Roo es el estado que más turistas recibe en el país; en 2019 fueron 17 

millones y en 2020, a pesar de la pandemia, lo visitaron 7 millones. Tiene al 

menos 3 millones de cuartos disponibles por mes para turistas, de acuerdo con 

el Compendio Estadístico de Turismo del gobierno federal. 

La Riviera Maya y Cancún, tan sólo en 2019, generaron una derrama turística de 

más de 6 mil millones de dólares. Y, de acuerdo con datos del Inegi, es la zona 

donde más personas trabajan en el sector turístico del país. 

 

Violencia contra trabajadoras crece cada año 

 

De acuerdo con esta investigación, la violencia contra las trabajadoras en el 

sector turístico crece año con año. La mayoría de sus patrones no tienen 

protocolos para actuar en situaciones de acoso y, en muchos casos, desalientan 

a ejercer una denuncia. 

La violencia más común es el acoso, pero ha habido casos de asesinatos y 

feminicidios. 

Las mujeres entrevistadas en el contexto actual de violencia hablan de 

violaciones sexuales como el delito al que más se enfrentan y al que más le 

temen. 

Se revisaron los protocolos de las empresas hoteleras y restaurantes de todas 

las trabajadoras entrevistadas; de ocho firmas, sólo dos cuentan con planes de 

acción en caso de que una empleada sea víctima de alguna violencia en razón 

de ser mujer. 

Uno de los hoteles elaboró el documento luego del feminicidio de una empleada 

y el segundo, que se publicó hace unas semanas, pertenece a una compañía 

que cotiza en la bolsa de valores Nasdaq en Estados Unidos, por lo que está 

obligado a reportar los contextos sociales en los que operan sus empresas. 

Los casos que llegan a las manos del Estado no avanzan, salvo algunos que se 

vuelven mediáticos o generan protestas. 
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Los datos más recientes del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP) ubican a Quintana Roo con el mayor índice de 

violación sexual por cada 100 mil habitantes de todo el país, con 26.29 casos de 

enero a julio de 2021.  

En contraste, está entre los tres estados que menos llamadas al 911 registró en 

cuanto a incidentes violentos contra mujeres, con apenas 482, frente a 

Chihuahua, que reportó poco más de 32 mil llamadas en el mismo lapso. 

Quintana Roo es, además, el tercero con más feminicidios por cada 100 mil 

habitantes, con 1.72. 

 

Cancún, octavo municipio con más feminicidios en 2021 

 

El municipio de Benito Juárez, donde se ubica Cancún, resultó el séptimo más 

peligroso a nivel nacional, con ocho feminicidios hasta julio de 2021. 

Es el quinto estado con mayor cifra total de homicidios dolosos de mujeres, con 

101 casos, y el tercero con más índice de mujeres víctimas de trata por cada 100 

mil habitantes, con 0.83. 

Quintana Roo tiene 12 feminicidas sentenciados a la fecha, contra 70 homicidios 

dolosos de mujeres, 53 feminicidios y 43 carpetas por feminicidio de 2017 a julio 

de 2021, según datos de la fiscalía estatal. 

A pesar de haber solicitado los datos a la fiscalía estatal desglosados por 

feminicidios cometidos en hoteles, éstos no fueron proporcionados. 

El crimen organizado que opera en la zona ha derivado en una ola de inseguridad 

en varias comunidades, donde han ocurrido feminicidios de meseras, 

animadoras de hoteles, camaristas, turistas y, en general, mujeres que 

mayormente han emigrado de otras entidades o países en busca de mejor 

salario, y que al llegar a Quintana Roo descubren la indefensión en la que están 

por ser mujeres. 

Las colectivas, creadas a raíz de la organización feminista en el país, hablan de 

casos que no llegan a las autoridades por temor a la revictimización por la cultura 

machista, falta de confianza en los procesos de justicia institucional y, en algunos 

casos, por la situación migratoria de ciertas empleadas. 

Pese a los testimonios de trabajadores en hoteles, la fiscalía dijo tener 

conocimiento únicamente del caso de una mujer extranjera de 24 años agredida 

sexualmente en un hotel en Bacalar. Esa investigación se puede leer en el sitio 

de este diario. 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Empleadas, acosadas sexualmente 

 

“Hay de todo: huéspedes buenos, huéspedes que te saludan, pero otros que han 

violado. A mí, un huésped me cerró la puerta, salió encuerado y yo me escapé 

por la terraza. 

Afortunadamente estaba yo en el primer nivel [y salté], pero de no haber tenido 

la oportunidad, quién sabe qué hubiera pasado. En otra ocasión, otro huésped 

también me cerró la puerta y me escapé diciéndole que no”, contó Jazmín, una 

camarista originaria de Veracruz, quien ha trabajado en varios hoteles de Cancún 

y la Riviera Maya por más de una década. 

Empezó laborando en áreas comunes, bajo el sol, limpiando jardines y albercas. 

El jefe de esa división le regaló ropa interior.   

Le advertía que si tenían sexo le disminuiría la jornada, pero al rechazarlo 

comenzó a incrementarle el trabajo, negarle la hora de comida y a ordenarle que 

estuviera nueve horas bajo el sol, limpiando las albercas. 

“Tendría yo entonces 27 años, era 2008, y al momento de decirlo yo al ama de 

llaves, no le pareció al jefe y para que no fuera a acusarlo a Recursos Humanos 

me cambiaron de inmediato [a camarista] para que yo me quedara callada. En 

ese momento no lo entendí”, relató. 

La hija de Jazmín, de 19 años, también trabaja en la hotelería, pero en el área 

de lavandería de un famoso hotel de cadena que no desea hacer público por 

temor. La joven recientemente fue agredida sexualmente a punta de cuchillo en 

la esquina de su casa, estando embarazada. El agresor la obligó a practicarle 

sexo oral para no asesinarla tras quitarle su bolso. No denunció. Es el tipo de 

historias que las empleadas acostumbran relatar tras cuestionarlas sobre su 

cotidianidad laboral en los últimos meses. 

A Verónica, camarista de 40 años emigrada de la Ciudad de México, denunciar 

el acoso de un huésped le costó el puesto. “Lo tenía de huésped y el señor me 

dejaba 10 dólares diarios hasta que un día me dijo que si quería salir con él a 

divertirme, pero no acepté. Obviamente yo no sé hablar inglés, así que con señas 

me dijo, me enseñó el dinero y yo dije: 

‘No, excuse me [lo siento]’; él me dijo: ‘No problem [no hay problema]’”, describió 

desde su casa en una colonia del municipio Solidaridad, donde se encuentran 

Playa del Carmen y otras zonas cercanas en las que vive la mayoría de las 

personas que llegan de todo México, Centroamérica y Sudamérica a trabajar en 

la hotelería con el propósito de ganar dólares. Los trabajadores viven en colonias 

populares donde rentan cuartos o casas, y viven separados de los turistas por la 

carretera Cancún-Tulum y los puentes peatonales de la zona. De 30 minutos a 

una hora de distancia de sus trabajos. 

“Me dijeron que por haber salido con el huésped no se me iba a dar contrato. Me 

quise asesorar, pero me dio miedo porque era mi segundo trabajo y no me quiero 

cerrar puertas, aquí pueden boletinar a la gente”, dijo en referencia a unas 

supuestas listas negras de empleados hechas por hoteleros y sindicatos. 
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El secretario adjunto de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) 

reconoció que es normal que exista una lista, que no es negra, que les sirve para 

verificar referencias, a la cual tienen acceso. No precisó quién más consulta 

dichos documentos. 
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CDMX pelea 2 mil mdp de presupuesto en la 

SCJN 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Salvador Corona y Claudia González 

El Gobierno de la Ciudad de México pelea la controversia constitucional que 

interpuso el Estado de México ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) —que cuestiona las cifras del Censo de Población 2020 del Inegi, que le 

reduce población, y por ende participaciones federales— para que regresen 2 

mil millones de pesos a las arcas capitalinas en el ejercicio presupuestal 2022. 

En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 

recordó que en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), para destinar 

recursos a las entidades se utiliza una fórmula en la que el número habitantes 

es una variable importante en la dispersión de los montos; sin embargo, el 

gobierno mexiquense decreció en población, lo que reduce asignaciones 

federales, por lo que promovió el recurso ante la SCJN. 
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De acuerdo con información del gobierno del Estado de México y del capitalino, 

hay una suspensión provisional, por lo que se le asignaron recursos, en 2021, a 

la entidad mexiquense con la cifra de la población anterior del censo y eso afectó 

a otros estados. 

“Lo que queremos es que se nos resarza lo que nos corresponde en 2022, y con 

respecto a la población nos correspondía ya en 2021, pero lo que estamos 

peleando es que por lo menos en el año que viene nos den los recursos que 

deben ser, y ahí sí nos ayudan todos los alcaldes, pues sería muy bueno, eso 

sería para el beneficio para la Ciudad de México (...) Por la distribución de la 

población nos corresponderían alrededor de mil 500 a 2 mil millones adicionales 

por lo menos”, detalló. 

Sheinbaum Pardo aseguró estar conforme con el Presupuesto de Egresos de 

2022 —que esta semana se aprobará en la Cámara de Diputados—, pero que 

no con la controversia constitucional que interpuso el Estado de México, ya que 

descendió en su población, “durante muchos años se le dio muchos recursos al 

Estado de México y la Ciudad estuvo castigada por motivos políticos”, dijo. 

“Ahora que se hace el ajuste [por el censo del Inegi] que beneficia, entre otros, 

a Nuevo León y a la Ciudad de México, se interpuso una controversia a la que le 

dieron suspensión en la Suprema Corte de Justicia por parte del Estado de 

México, para que se le siga dando el mismo recurso”, agregó. 

Afirmó que el Gobierno capitalino ha interpuesto “todo lo que se requiera” en la 

SCJN para impugnar la resolución. 

De acuerdo con la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), los 2 mil 

millones de pesos adicionales por participaciones federales se solicitan para 

2022; sin embargo, se encuentran a la espera de la resolución de la controversia 

que interpuso el Estado de México ante el Máximo Tribunal. 

 

Antecedentes 

 

Desde el 28 de junio de 2021, el gobierno del Estado de México inició una 

controversia constitucional en contra del Inegi, para impugnar el resultado de la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, que reportó una disminución en el 

número de población que habita la entidad, y que, de acuerdo con autoridades 

mexiquenses, impactará en la asignación de participaciones federales para 

2022. 

A través de la Secretaría de Finanzas, autoridades mexiquenses buscan corregir 

la cifra poblacional que, de acuerdo con los resultados del censo durante el 

primer trimestre de 2021, reportan una cantidad menor de población a la 

realmente existente en esta entidad federativa. 
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De acuerdo con los documentos que presentó el gobierno mexiquense a la 

SCJN, este error trajo como consecuencia inmediata que el Estado de México 

recibiera un monto menor por concepto de participaciones federales, por lo que 

concierne a los meses de mayo y junio del año 2021, situación que prevalecerá 

con total certeza jurídica hasta en tanto no se publique una encuesta que registre 

correctamente la población del Estado de México. 

La reducción de un millón de habitantes que reflejó el censo del Inegi este año 

podría impactar en una reducción de 4 mil 300 millones de pesos de 

participaciones federales para el estado y los 125 municipios, informó el 

secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque Lira.   

Explicó que hasta el momento no se ha resuelto la controversia constitucional 

interpuesta por el gobierno mexiquense ante la SCJN, que busca corregir el 

número de habitantes y “hasta el momento estamos atentos a lo que decida, 

hemos realizado todo lo que podemos para cuidar el dinero de los mexiquenses”. 

 

“No se necesita Fondo de Capitalidad” 

 

Luego de que la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México (UNACDMX) aseguro 

ir por el rescate del Fondo de Capitalidad a la Cámara de Diputados, la jefa de 

Gobierno dijo que hay recursos del gobierno de México para proyectos 

prioritarios, por lo que no se requieren dichos recursos. “Hay muchos recursos 

del gobierno de México que entran al Gobierno de la Ciudad, no se requiere el 

Fondo de Capitalidad donde se concursaba”, dijo. 
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Iniciativa de reforma eléctrica preocupa a firmas 

de EU: embajador 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Perla Pineda 

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, informó que su país 

analiza la reforma energética propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y reconoció que a las empresas estadounidenses les preocupa el tema. 

“Tenemos que ver cómo va a caminar (la reforma energética) porque las 

empresas que han invertido en energía renovable, con el respaldo de los Estados 

Unidos, han invertido más de un billón de dólares (mil millones de dólares). Por 

supuesto están preocupados, pero yo creo que hay posibilidades de que se 

pueda resolver”, declaró en conferencia de prensa en la residencia oficial. 

“Nosotros recibimos el punto de vista de las empresas que han invertido en 

México. Estamos viendo cómo se pueden entender más los motivos de la 

reforma, creo que hay posibilidades de que podamos llegar a un lugar donde 

haya resolución”, agregó. 

El diplomático destacó que México requiere de la inversión de empresas 

estadounidenses, no solo en el sector energético, sino en otros rubros.  

“Tenemos que asegurar que vayan a tener la energía que se requiere para el 

desarrollo de la economía aquí en México, pero ese desarrollo también tiene que 

ser dentro del marco que tenemos en la cadena de suministro”, dijo. 
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Ken Salazar reiteró que existe buena relación entre las dos administraciones y 

puntualizó que, ante la falta de diálogo y trabajo en conjunto durante cinco años, 

gracias al liderazgo del presidente Joe Biden el acercamiento bilateral avanza 

para atender la migración, seguridad y el tráfico de drogas.  

El diplomático dijo que no puede confirmar un eventual encuentro entre el 

presidente Joe Biden, con sus homólogos mexicano y canadiense, luego de que 

hoy trascendiera que se realizaría el encuentro la próxima semana. 

La semana pasada Ken Salazar informó que estuvo en Palacio Nacional 

conversando con funcionarios del gobierno mexicano sobre la iniciativa de 

reforma eléctrica, encuentro en el cual manifestó el interés por conocer “el 

ímpetu” del proyecto y también expresó la preocupación de su gobierno por el 

mismo. 

También se reunió con empresarios del gremio de energías renovables, de 

quienes reconoció que “están brindando energía limpia, asequible y confiable a 

México”. 

La iniciativa de reforma eléctrica planteada por el gobierno mexicano prevé la 

vuelta al monopolio estatal de comercialización eléctrica y la limitación de la 

participación privada en el mercado de generación. 

Plantea la cancelación de todos los contratos y permisos de generación eléctrica 

en manos de privados, pero especifica que a los privados se les permitirá 

participar en un mercado que consistiría en el 46% de la generación nacional, 

sin especificar cómo serían los términos de los nuevos permisos. 

También establece un nuevo orden de despacho de energía eléctrica para 

priorizar la generación eléctrica de la CFE en sus modalidades limpia y fósil y 

dejar al final el fluido eléctrico generado en las centrales privadas, tanto fósiles 

como limpias (eólicas y fotovoltaicas, principalmente). 

Finalmente, propone eliminar los órganos reguladores energéticos actuales: la 

Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos; así 

como la reincorporación del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) a 

la CFE, con lo que la empresa recuperaría la gestión del sistema eléctrico. 

 

Iniciativa de alto voltaje 

La iniciativa de reforma eléctrica del gobierno obradorista plantea: 

 

1. Cancelar los permisos y contratos que permiten la generación eléctrica de 

privados a través de sus distintas modalidades (autoabastecimiento, productores 

independientes, generadores por subastas, etc.) 

 

2. Permitir que los privados participen en la generación bajo nuevos términos (no 

especificados aún) y con un límite fijado en 46% de la generación total del país, 

debiendo vender su energía únicamente a la CFE. 
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3. Cerrar a la inversión privada el mercado de comercialización de electricidad 

para que CFE tenga nuevamente el monopolio del suministro eléctrico. 

 

4. Establecer un nuevo orden de despacho eléctrico que privilegiaría la 

generación hidroeléctrica, nuclear y geotérmica y fósil de la CFE, dejando atrás 

la generación fósil de privados (gas) y las energías eólica y solar, que detentan 

principalmente privados.  

5. Desaparición de los órganos reguladores energéticos actuales: la Comisión 

Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos; y la 

reincorporación del Centro Nacional de Control de Energía a la CFE. 

 

6. Reversión de los términos de separación legal y funcional de la CFE, que 

permitían saber el comportamiento de cada uno de los negocios de la empresa 

(generación, transmisión, distribución y comercialización) para evitar conductas 

que pudieran poner en riesgo la competencia en los mercados. 
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México y EU deben hallar solución en reforma 

eléctrica: Ken Salazar 

 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Ariadna García 

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, subrayó que nuestro 

país requiere de las inversiones de empresas estadounidenses en el sector 

eléctrico, entre otros, por lo que se dialoga sobre el camino que se puede tomar 

para encontrar una solución con respecto a la iniciativa de reforma que se 

encuentra en el Congreso mexicano en materia de electricidad. 

“México requiere de las inversiones de empresas estadounidenses y más en los 

asuntos del sector de la energía, pero en muchas otras cosas más. Hemos tenido 

muchísimas reuniones con las empresas, que generan cientos de miles de 

trabajos en todo México, y tenemos que asegurar que van a tener la energía que 

se requiere para el desarrollo de la economía de México, pero ese desarrollo 

tiene que ser dentro de este marco que tenemos en la cadena de suministro de 

Estados Unidos y México”, manifestó el diplomático. 
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En conferencia de prensa, el embajador Ken Salazar subrayó que se tiene un 

diálogo permanente con el gobierno mexicano sobre cómo se puede entender la 

reforma eléctrica y analizar si hay caminos que puedan llegar a alguna solución 

para los inversionistas. 

“No sé si eso sea posible, pero también pienso que sí se puede hallar algo. Lo 

que sí creo yo es que tenemos una muy buena relación con el gobierno del 

presidente [Andrés Manuel] López Obrador y con su gabinete. Lo que sí 

sabemos es que el futuro de las economías de México y los Estados Unidos está 

enlazado ahora”, destacó. 

Ken Salazar resaltó que empresas estadounidenses han invertido más de mil 

millones de dólares en energías limpias en México, de ahí su preocupación por 

la reforma eléctrica. 

“Pero yo creo que hay posibilidades de que podemos llegar a un lugar donde se 

pueda resolver, no estoy seguro”, indicó. 

 

Migración 

 

Al referirse al tema de la migración, el diplomático estadounidense manifestó que 

es un asunto en el que ambas naciones trabajan en conjunto, sobre todo porque 

los migrantes al llegar al “corredor” que se toma para poder alcanzar el territorio 

estadounidense enfrentan una serie de ilícitos que van desde la extorsión hasta 

el tráfico de personas. 

“Estamos trabajando en ver de qué manera podemos hacer una buena reforma 

en donde se proteja a los migrantes y detener a los polleros, que son los que 

engañan a los migrantes al entrar al corredor”, señaló. 

El problema, expuso, es que los migrantes se lanzan a la búsqueda de llegar a 

Estados Unidos porque son engañados por organizaciones criminales, que lo 

único que hacen es llenar sus bolsillos con dinero. 

Bajo el Acuerdo Bicentenario de Seguridad, añadió, México y Estados Unidos 

trabajan para detener a las organizaciones criminales que enganchan a los 

migrantes. 

Salazar apuntó que, para el caso de Estados Unidos, desde hace décadas se 

trabaja en poder lograr una reforma que realmente beneficie a los migrantes. Por 

lo pronto, llamó a las personas que buscan llegar a Estados Unidos de manera 

irregular a que mejor permanezcan en sus lugares de origen. 
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Seguridad 

 

El embajador de Estados Unidos en México hizo referencia al tema de seguridad 

y la necesidad que existe de que las dos naciones se coordinen para hacer frente 

al narcotráfico, sobre todo al fentanilo, droga que es la de mayor consumo en 

EU. Celebró que hoy ambos países tengan diálogo sobre ello porque en los 

últimos cinco años, afirmó, no existió tal. 

 

Encuentro 

 

Al preguntarle sobre un posible encuentro entre los tres líderes de los países de 

América del Norte, EU, México y Canadá, el embajador señaló que sí se llevará 

a cabo, pero no hay aún una fecha establecida para ello.  

“Será histórico cuando se junten estos presidentes, y será una gran cosa, por 

eso es que cuando llegue esa reunión lo anunciarán. Yo no tengo ni calendario 

hecho”, puntualizó. 

Ken Salazar celebró que desde hace 58 días se convirtió en embajador de 

Estados Unidos en México, momento a partir del cual se han logrado reuniones 

de alto nivel que permiten el diálogo entre ambos países. 

La relación bilateral, expresó el embajador, hoy tiene un buen sustento en cuanto 

al diálogo, lo que permite que distintos temas se puedan tocar con todas las 

autoridades del gobierno mexicano. 
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Buscan solucionar conflicto agrario 

 

Bienes Comunales de Chenalhó y Aldama se reunieron con autoridades 

gubernamentales 

Miércoles 10 noviembre 2021 / Janet Hernández 

Chiapas, Chenalhó. - Pobladores de los municipios Manuel Utrilla Santa Martha 

y Aldama se reunieron con autoridades del gobierno federal y estatal, donde se 

comprometieron a entregar expedientes y documentación a fin de contribuir en 

la solución del conflicto agrario, así lo informaron autoridades comunales. 

Mientras los representantes de los Bienes Comunales de Manuel Utrilla Santa 

Martha del municipio de Chenalhó y de los Bienes Comunales de Aldama, se 

comprometieron a seguir manteniendo el diálogo con las comunidades de sus 

municipios. Aseguraron que ambas partes buscan generar las condiciones de 

paz en la zona donde se han registrado disparos con armas de fuego, a través 

de reuniones y dar cumplimiento al acuerdo de solución definitiva, firmado entre 

ambos municipios. Señalaron que, en la reunión, se comprometieron las 

autoridades comunales a entregar los expedientes y la documentación 

correspondiente a las autoridades agrarias, a fin de continuar con los trámites 

correspondientes a la solución del conflicto agrario. 

Finalmente, indicaron que durante la reunión estuvieron presentes 

representantes de Derechos Humanos, Comisión para el Diálogo con los 

Pueblos Indígenas de México, Procuraduría Agraria; Registro Agrario Nacional y 

autoridades tradicionales. 
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Bienes comunales de Chenalhó y Aldama se 

reúnen con autoridades gubernamentales 

 

Martes 09 noviembre 2021 / Janet Hernández Cruz 

Chiapas. - Pobladores de los municipios Manuel Utrilla Santa Martha y Aldama 

se reunieron con autoridades del gobierno federal y estatal, donde se 

comprometieron a entregar expedientes y documentación a fin de contribuir en 

la solución del conflicto agrario, así lo informaron autoridades comunales. 

Mientras los representantes de los Bienes Comunales de Manuel Utrilla Santa 

Martha del municipio de Chenalhó y de los Bienes Comunales de Aldama, se 

comprometieron a seguir manteniendo el diálogo con las comunidades de sus 

municipios. Aseguraron que ambas partes buscan generar las condiciones de 

paz en la zona donde se han registrado disparos con armas de fuego, a través 

de reuniones y dar cumplimiento al acuerdo de solución definitiva, firmado entre 

ambos municipios. Señalaron, que en la reunión se comprometieron las 

autoridades comunales a entregar los expedientes y la documentación 

correspondiente a las autoridades agrarias, a fin de continuar con los trámites 

correspondientes a la solución del conflicto agrario. 

Finalmente, indicaron que durante la reunión estuvieron presentes 

representantes de Derechos Humanos, Comisión para el Diálogo con los 

Pueblos Indígenas de México, Procuraduría Agraria; Registro Agrario Nacional y 

autoridades tradicionales. 
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Fonatur y UNAM finalizan foros sobre beneficios 

socioeconómicos del Tren Maya 

 

Participaron 17 investigadores de 8 Instituciones de Educación Superior entre ellas la 

UNACH, UADY, UQROO, IPN, IIEc UNAM, UACAM. 

Lunes 08 noviembre 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

55/2021 

Ciudad de México. - La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a 

través del Instituto de Investigaciones Económicas, y el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur) finalizaron los cuatro foros "Nuevos Enfoques 

sobre los Proyectos de Infraestructura y Bienestar en México: El caso del Tren 

Maya", donde destacados investigadores discutieron los beneficios 

socioeconómicos del Proyecto Prioritario en el sureste.   

El proyecto Tren Maya tiene el compromiso de ir acompañado por la comunidad 

científica, tanto a nivel local, nacional e internacional, quienes aportan su 

experiencia y conocimiento, para fortalecer y consolidar la toma de decisiones. 

Entre los temas disertados destacaron “Gobernanza y desarrollo regional 

incluyente” y “Los impactos esperados del Tren Maya: Prospectiva a partir de 

enfoques sobre desarrollo de infraestructura, bienestar y reducción de pobreza”. 

“Con el Tren Maya se debe generar un patrón espacial con la ventaja de la 

integración de las economías locales.  
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Es un proyecto que responde a la búsqueda de alternativas para incentivar el 

desarrollo económico que reduzca la brecha estructural entre el sur y norte del 

país, con una mejor distribución de los recursos, para combatir la desigualdad y 

fortalecer el mercado interno, con visión hacia la economía social y el factor 

cultural, en un territorio donde se articulan la economía y la política”, aseveró 

Raúl Vera Sosa, coordinador de la Red Centroamericana y Caribeña de 

Investigación y Docencia.    

En uno de los foros efectuado de manera virtual, Vela Sosa dijo que se debe ver 

el tren no sólo como una ruta ferroviaria de movilidad e intercambio comercial 

regional, sino como un medio de fortalecimiento de la identidad y pertenencia de 

la región; por lo que llamó a construir ventajas competitivas desde la economía 

social con la generación de empresa constituidas por agentes locales y el 

crecimiento planeado de centros urbanos en las estaciones, que en el caso de 

Yucatán estarán en Izamal, Valladolid y Chichén Itzá, ya que aumentará el flujo 

de visitantes a esos sitios. 

En los encuentros académicos participaron: el investigador de Sociología 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Azcapotzalco, Roberto Gutiérrez 

López; la investigadora asociada del Instituto de Investigaciones Económicas de 

la Universidad Autónoma de México (UNAM), Yedith Betzabé Guillén; el rector 

de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), José de Jesús Williams; el 

director de Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, Armando 

Sánchez Vargas y la directora del Área Científica y Ambiental y Cultural de 

Fonatur, Tren Maya,  Mónica Ortiz Álvarez, entre otros. 

 

Los foros están disponibles para su revisión en: 

https://www.youtube.com/playlist?list=PL8GCVZLcFuLvDjjHzK1SXIAokIdWljmk

e 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.youtube.com/playlist?list=PL8GCVZLcFuLvDjjHzK1SXIAokIdWljmke
https://www.youtube.com/playlist?list=PL8GCVZLcFuLvDjjHzK1SXIAokIdWljmke
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Anuncia Semarnat Programa Nacional de 

Remediación de Sitios Contaminados 2021-2024 

Lunes 08 noviembre 2021 / Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado de Prensa Núm. 121/21 

Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

publicó en el Diario Oficial de la Federación el Programa Nacional de 

Remediación de Sitios Contaminados, el cual está encaminado a recuperar los 

sitios en el país para que ningún grupo o comunidad tenga que cargar de manera 

desproporcionada con los efectos nocivos de la contaminación. 

La remediación de sitios permite recuperar los servicios ambientales que tienen 

el suelo y el agua, fomentando la conciencia pública sobre la contaminación y 

abonando al cumplimiento de los compromisos asumidos por el Estado 

Mexicano en diversos convenios internacionales como los de Estocolmo en 

materia de Contaminantes Orgánicos Persistentes (COP) y Minamata respecto 

al mercurio y sus compuestos. 

Cuenta con tres objetivos prioritarios. El primero de ellos es fortalecer el 

Inventario Nacional de Sitios Contaminados para lograr que sea una herramienta 

que contribuya en la toma de decisiones de las autoridades en la atención de los 

sitios contaminados y para garantizar el derecho de la población al acceso a la 

información. Se desarrollará una plataforma informática de este Inventario. 

En la ejecución de este programa se contempla la colaboración de la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la Agencia de 

Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA), la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC), 

coordinados por la Semarnat. 

Por otro lado, los sitios de los cuales se sospeche que están contaminados, 

localizados tanto en zonas rurales como urbanas, serán estudiados para 

confirmar o descartar contaminación y así definir las prioridades de remediación. 

El segundo objetivo prioritario del Programa es promover acciones de 

remediación en sitios contaminados para contribuir al bienestar de la población, 

y para ello se considerarán sitios ubicados tanto en zonas rurales como urbanas 

registrados en el inventario, ya sean propiedad de particulares, o propiedad de 

la federación, entidades federativas y municipios, identificando cuáles han sido 

los impedimentos para su remediación. Se exhortará a los responsables de la 

contaminación para continuar y concluir con la remediación, se implementarán 

mejoras a los procedimientos de los trámites relacionados con este tema y se 

llevarán a cabo campañas de orientación de los procedimientos.  
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Asimismo, se trabajará en el establecimiento de programas de visitas de 

inspección a sitios contaminados.  

También se apoyará en la gestión y seguimiento de acciones de remediación de 

sitios contaminados para reducir el riesgo de exposición de poblaciones 

aledañas, se identificarán esquemas complementarios para la ejecución de 

acciones como son las conmutaciones de multas y se establecerán mecanismos 

de coordinación con la autoridad correspondiente para la atención de sitios con 

contaminación de agua subterránea por actividades antropogénicas. 

El tercer compromiso prioritario consiste en el fortalecimiento del marco 

normativo para la remediación de sitios contaminados, lo cual se abordará en 

primera instancia con el análisis de los instrumentos que ya existen, como son 

las Normas Oficiales Mexicanas y Estándares en materia de hidrocarburos y 

metales, contemplando su actualización de ser necesario y, finalmente, trabajar 

en una propuesta normativa en materia de remediación de suelo contaminado 

con contaminantes orgánicos, con lo cual vamos a contribuir a garantizar que la 

población y el medio ambiente no sean expuestos a estas sustancias. 

Con estos objetivos, además de las estrategias y acciones puntuales 

correspondientes, se contribuirá a que la población pueda disfrutar de un medio 

ambiente libre de contaminación, además representa un paso adelante en la 

protección del medio ambiente, en la recuperación de nuestros recursos y en 

garantizar que las futuras generaciones cuenten con los recursos naturales que 

necesitan. 

 


